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Курс – на прорывные технологии 

 Губернатор Кузбасса Сергей Цивилев на открытии Международ-
ной выставки «Уголь России и майнинг» отметил, что расширение 
производства отечественной продукции – один из ключевых факто-
ров развития экономики страны. Фото пресс-службы АПК.

панорама новостей
// развитие

«Наше общее дело»
// сотрудничество

// безопасность

Посторонним вход запрещён

// экономика

Выход  
на мировые рынки

В Кузбассе стартовала программа  
«Экспортный форсаж-2023».

Программу проводит региональный Центр под-
держки экспорта в рамках нацпроекта «Малое и сред-
нее предпринимательство и поддержка индивидуаль-
ной предпринимательской инициативы», который 
реализуется в соответствии с указом президента Рос-
сии Владимира Путина.

«Мы в Кузбассе активно поддерживаем малое и 
среднее предпринимательство. Наша задача – ока-
зать им всестороннюю помощь и поддержку. Обра-
зовательные программы должны помочь компани-
ям-участникам выйти на мировые рынки сбыта и 
наладить поставки нашей, кузбасской продукции. Это 
положительно отразится на экономике региона. Кро-
ме того, поддержка со стороны государства, которую 
получат компании – участники проекта, поможет за-
дать нужный вектор развития бизнеса», – рассказал 
Сергей Цивилев.

В регионе программа реализуется с 2020 года, обу-
чение проводится бесплатно. За три года 34 предпри-
ятия приняли участие в программе, из них 6 компаний 
заключили 32 экспортных контракта на сумму более 
175 млн рублей, сообщила пресс-служба АПК.

Региональный Центр поддержки экспорта выбрал 
12 субъектов малого и среднего предпринимательства 
региона, подходящих по критериям оценки: срок дея-
тельности организации – не менее трёх лет, торговый 
оборот за последний финансовый год – от 50 млн до  
2 млрд рублей, основной вид деятельности – произ-
водство, оптовая торговля.

В течение трех месяцев эксперты-наставники вме-
сте с представителями компаний разработают до трех 
индивидуальных планов выхода на экспортные рын-
ки сбыта, найдут потенциальных покупателей, под-
готовят экспортёра к переговорам, разберут финансо-
вые, логистические и таможенные вопросы, помогут 
снизить риски и издержки, расскажут о мерах господ-
держки. 

Оксана Юрьева.

За четыре года НОЦ «Кузбасс» 
стал надёжной площадкой для 
объединения образования, на-
уки и бизнеса.

Сегодня в состав научно-об-
разовательного центра (НОЦ) 
«Кузбасс» входят 8 вузов и 5 на-
учно-исследовательских инсти-
тутов Кузбасса и других регио-
нов России, совместные научные 
исследования ведутся ещё с 35 
вузами и научными института-
ми страны. Разработки учёные 
ведут, опираясь на практические 
задачи от 50 крупных индустри-
альных предприятий.

«Нашей стране сегодня как 
никогда нужны новые прорыв-
ные технологии и свежие идеи 
во всех отраслях производства, 
чтобы не зависеть от зарубежных 
разработчиков. НОЦ «Кузбасс» в 
этом направлении играет ключе-
вую роль, объединяя науку, об-
разование и промышленность. 
Учёные работают по заказу кон-
кретных предприятий, новей-
шие разработки сразу же внедря-
ются в производство. За четыре 
года на площадке НОЦ создано 
несколько сотен инновационных 
проектов, которые применяют-
ся для улучшения экологиче-
ской обстановки, в глубокой пе-
реработке угля, сфере медицины, 
машиностроения, сельского хо-
зяйства и энергосбережения», – 
рассказал губернатор Сергей 
Цивилев.

Статус НОЦ даёт участникам 
большие возможности по при-
влечению грантов на научные 
исследования, создаёт особые 
условия для работы молодым 
учёным.

Правительство региона выде-
лило 150 млн рублей на развитие 
научных проектов, среди кото-
рых – технологии переработки 
отходов, улучшения экологиче-
ской обстановки и онкотестиро-
вания жителей Кузбасса. Десять 
новых региональных лаборато-
рий под руководством молодых 

учёных открыты на базе вузов и 
научных организаций.

Центральная инициатива 
НОЦ «Кузбасс» – комплексная 
научно-техническая программа 
полного инновационного цик-
ла «Чистый уголь – зелёный 
Кузбасс», утверждённая Прави-
тельством РФ в мае 2022 года. 
Она – первая в России, получив-
шая поддержку на федеральном 
уровне. Это новая стратегия раз-
вития промышленности региона, 
призванная поэтапно и всесто-
ронне модернизировать уголь-
ную отрасль.

На реализацию программы 
привлечено 3,594 млрд рублей, 
в том числе из бюджетных ис-
точников – 1,654 млрд рублей, 
из внебюджетных – 1,940 млрд  
рублей. 

В целом в рамках реализа-
ции программы «Чистый уголь – 
зелёный Кузбасс» по направ-
лениям «Добыча и переработ-
ка угля», «Цифровые решения и 
технологии», «Экология и здоро-
вьесбережение» 16 вузов и НИИ 
проводят исследования по тре-

бованиям 12 предприятий, будут 
выполнены 15 мероприятий и 
разработаны 34 инновационные 
технологии. 

Напомним: НОЦ «Кузбасс» 
был активным участником про-
шедшей недавно Международ-
ной выставки «Уголь России и 
майнинг». В рамках меропри-
ятия НОЦ «Кузбасс» подписал 
соглашение о сотрудничестве с 
правительством Кузбасса, ООО 
«Инженерный центр «АСИ» (ин-
дустриальным партнёром НОЦ 
«Кузбасс») и ООО «БРЕНТ», со-
общила пресс-служба АПК. Сто-
роны будут сотрудничать в 
разработке и реализации науч-
но-технических проектов НОЦ 
«Кузбасс», включая создание и 
внедрение современного иннова-
ционного горно-шахтного обору-
дования в регионе. Также пред-
усматривается взаимодействие с 
целью обеспечения индустриаль-
ного и социально-экономическо-
го развития области в разработке 
наукоёмких технологий, научно-
технической продукции.

Вера Скворцова.

Филиал Государственного фонда «Защитники Оте-
чества» и Парламент Кузбасса подписали соглаше-
ние о сотрудничестве.

Стороны договорились о совместной разработке и 
совершенствовании законодательных инициатив, на-
правленных на помощь ветеранам СВО и семьям по-
гибших участников спецоперации, сообщила пресс-
служба АПК.

«Сейчас для нас приоритетная задача и наше об-
щее дело – помогать бойцам, которые возвращаются 
из зоны СВО, родным и близким погибших. Мы дей-
ствуем совместно с филиалом фонда «Защитники Оте- 
чества» и объединяем усилия для решения новых за-
дач, в том числе на законодательном уровне. Сотруд-
ники фонда работают напрямую с ветеранами СВО, 
семьями погибших бойцов и понимают, какие у них 
есть потребности и запросы. Тесное взаимодействие 
с Парламентом Кузбасса в рамках соглашения по-
зволит расширить работу с органами власти, а также 
обеспечить быстрое решение проблем наших защит-
ников и членов их семей», – отметил Сергей Цивилев.

Планируется поддержка ветеранов боевых дей-
ствий, принимавших участие в СВО, членов семей 
погибших и умерших в результате полученных ра-
нений участников спецоперации. Будет продолжена 
консультационная работа по вопросам обеспечения 
законных прав и интересов, правовое просвещение 
и работа с обращениями ветеранов спецоперации, а 
также участие в совместных мероприятиях.

Напомним: филиал Государственного фонда «За-
щитники Отечества» начал работу в Кузбассе 1 июня. 
Его задача – комплексное сопровождение по прин-
ципу одного окна ветеранов СВО и семей погибших и 
умерших участников специальной военной операции.

Ольга Соловьева.

Сергей Цивилев поручил вы-
делить более 1,2 млрд рублей 
на обеспечение безопасности 
образовательных организаций 
Кузбасса.

На антитеррористическую за-
щищённость образовательных 
организаций Кузбасса из област-
ного бюджета выделено 400 млн 
рублей, на пожарную безопас-
ность – 800 млн рублей. Такое по-
ручение правительству региона 
дал губернатор Сергей Цивилев.

«Обеспечение безопасности де-
тей – наша приоритетная задача. 
При строительстве и ремонте об-
разовательных объектов особое 
внимание уделяем противопо-
жарным мерам и антитеррористи-
ческой защите. Средства, кото-

рые мы сейчас выделяем, будут 
направлены на усиление мер без-
опасности во всех образователь-
ных организациях Кузбасса», – 
подчеркнул губернатор Сергей 
Цивилев.

Как сообщает пресс-служба 
АПК, будут профинансированы 
монтаж автоматической пожар-
ной сигнализации, систем опо-
вещения и управления эвакуа-
цией людей при пожаре (там, где 
срок эксплуатации действую-
щих истек), аварийного освеще-
ния, установка противопожарно-
го водоснабжения, дверей, люков, 
перегородок. Специалисты при-
ведут в соответствие с требовани-
ями пожарной безопасности пути 
эвакуации, проверят и при не-
обходимости обновят пожарные 

лестницы. Там, где нужно, пла-
нируется установить или отре-
монтировать ограждения на кры-
шах, обеспечить автоматическое 
открывание въездных ворот при 
пожаре. Предусмотрено осна-
стить объекты охранной сигна-
лизацией, установить громкого-
ворящую связь, модернизировать 
системы видеонаблюдения и кон-
троля доступа, а также посты ох-
раны и наружное освещение.

По информации министер-
ства образования Кузбасса, в на-
стоящее время уже заключены 
часть контрактов на общую сум-
му 963,8 млн рублей и ведётся со-
ответствующая работа. По остав-
шимся средствам проводятся 
конкурсные процедуры.

Инга Петрова.
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  Фото из личного архива Дамира Хуссамова.

панорама новостей
// слово редактора

Михайло  
и многие другие

// образование

Важные уроки для родителей

// инициатива 

Продлить жизнь хрупкого искусства 

// каникулы

Незабываемый Кузбасс

Генерал-фельдцейхмейстер Яков Вилимо-
вич Брюс был одним из образованнейших и 
интереснейших людей своего времени, так что 
даже среди не особо образованных современ-
ников почитался едва ли не за чародея. 

Потомок великих королей Шотландии, родил-
ся он в России, в той самой знаменитой Немецкой 
слободе, и рано пристрастился к изучению есте-
ственных наук, причём интересны они ему были 
не только в смысле теории, но и в плане самой что 
ни на есть практической пользы. 

Неудивительно, что судьба уже вскоре свела его с 
молодым царём Петром: были они почти ровесники 
и, что гораздо важнее, неугомонный российский го-
сударь именно таких людей всегда ценил и продвигал. 

Яков Вилимович ездил с Петром Алексеевичем 
набираться полезного опыта в Европу (тогда это 
ещё было не лишено смысла), успешно командовал 
всей российской артиллерией, явившись одним 
из отцов великой полтавской победы, организо-
вывал знаменитую Школу морских и навигацких 
наук, а в 1719-м возглавил учреждение под назва-
нием Берг-коллегия. 

Оно было тогда только что создано указом царя, 
и вменялось ему в обязанность управление всей 
горнорудной промышленностью России. Имен-
но туда, в штаб-квартиру коллегии на Васильев-
ском острове в городе святого Петра, стекались со 
всех необъятных пространств государства отчёты 
рудознатцев о перспективных месторождениях, в 
том числе каменного угля. 

Разумеется, на планшетах в Санкт-Петербурге 
всё было ясно и сподручно, на окраинах же вели-
кой державы – лукаво, трудно и могущественно. 
Донесения с мест шли, как правило, долго, в них 
порой содержались фактические ошибки, а рудо-
знатцы иногда не брезговали и дачами от местных 
жителей – дабы НЕ фиксировать наличие место-
рождений. Почему? Да потому что на Урале уже 
вовсю работали демидовские заводы и железной 
волей царя к ним приписывались как раз случив-
шиеся поблизости поселяне. 

Стране нужна была промышленность, нуж-
на позарез – уже долгие годы, напрягая все силы, 
Россия вела войну с грозной Швецией. Войну эту к 
моменту создания Берг-коллегии наше Отечество 
уже очевидно выигрывало, но Пётр прозорливо 
смотрел вперёд. Дел было ещё много, и решать их 
следовало по обыкновению «бомбардира Петра 
Михайлова», то есть немешкотно. 

Да, много было ошибок и лукавого умысла в ру-
дознатцком ремесле. Однако в донесениях каза-
чьего сына Михайлы Волкова, проводившего изы-
скания вдоль сибирских рек, никакой ошибки не 
было. Оный Михайло, человек равно зоркий и на 
дачу не падкий, обнаружил в семи верстах вверх по 
течению Томи от Верхотомского острога «горелую 
гору» с выходами на поверхность каменного угля. 

О чём и донёс в Берг-коллегию, где его рас-
сказ был протокольно зафиксирован в июле 1721 
года. А тут ещё, в том же 1721-м, на ту же гору меж-
ду деревней Комаровой и деревней Красной нат-
кнулся и немецкий человек Даниэль Готлиб Мес-
сершмидт, путешествующий по распоряжению 
архиятера Медицинской канцелярии Блюментро-
ста по Сибири для изыскания всяких раритетов и 
аптекарских вещей. 302 года назад это было. Исто-
рия Кузбасса началась. 

В том же, не поверите, 1721 году Яков Вилимо-
вич Брюс от имени России подписал Ништадтский 
мирный договор, окончательно выводящий нашу 
страну в число великих держав того времени. Спу-
стя буквально два месяца Пётр Алексеевич принял 
титулы Отца Отечества и императора Всероссий-
ского – война со Швецией была окончена, полно-
ценно наступило время мирного созидания. 

Памятник великому государю работы Этье-
на Мориса Фальконе поставлен на одной из цен-
тральных площадей города на Неве. А в городе на 
Томи стоит другой памятник – работы скульптора 
Георгия Баранова. Михайле Волкову. Человеку, в 
чём-то вполне равному императору Петру и Якову 
Брюсу. Ибо все они, помимо прочего, ещё и отцы-
основатели. Нашего Кузбасса. 

Василий Королёв,  
главный редактор газеты «Кузбасс».

В регионе отдыхает  
группа детей из Горловки.

Школьники из города Горлов-
ка Донецкой Народной Республики 
уже побывали на обзорной экскур-
сии по областной столице. В Кеме-

рове гостям показали президентское 
кадетское училище, Мемориал Вои-
ну-Освободителю, Ледовый дво-
рец «Кузбасс», Сибирский культур-
но-образовательный комплекс, парк  
Победы имени Г. К. Жукова, мону-
мент «Память шахтёрам Кузбасса».

Как сообщает региональное ми-
нистерство образования, ребята 
стали участниками водного турист-
ского похода. Отправной точкой 
маршрута стал туристско-спортив-
ный полигон «Солнечный тури-
стан» в деревне Подъяково. Перед 
походом ребята познакомились с 
туристско-бытовыми навыками и  
основами водного туризма. По реке 
Томи участники сплавлялись на ка-
тамаранах.

Первая ночёвка была на остро-
ве. Участники похода переночевали 
в палатках на живописном берегу 
реки, а утром отправились в «Том-
скую Писаницу», где для них была 
организована экскурсия. Впереди 
ребят из Горловки ждёт покорение 
«Вершин воинской славы» в Куз-
нецком Алатау.

Напомним, правительство Куз-
басса и администрация Горловки 
заключили договор о дружбе, со-
трудничестве и взаимной помощи.

Вера Скворцова.

В Кемерове благодаря работе 
школы приёмных родителей  
80 сирот обрели семьи. 

В прошедшем учебном году оч-
ное и дистанционное обучение в 
школе приёмных родителей успеш-
но прошли 256 человек, 187 из них 
изъявили желание пройти пси-
ходиагностическое обследование. 
Но главным итогом организаторы 
школы считают другой показатель: 
80 сирот обрели семью и родителей, 
в том числе 15 ребят усыновили. Об 
этом сообщила пресс-служба адми-
нистрации областного центра. 

В Кемерове подготовка опеку-
нов идёт в детских домах № 1 и 2. 
Задача школы – подготовить при-

ёмных родителей к принятию ре-
бёнка в семью. Занятия слушатели 
проходят вместе с психологами и 
педагогами. Привлекаются также 
юристы, работники учреждений 
дополнительного образования и 
социальной защиты, медики. Кон-
сультирование приёмных семей 
идёт постоянно по самым разным 
вопросам, включая темы адапта-
ции ребёнка в семье и образова-
тельном учреждении, особенно-
стей развития приёмного ребёнка 
и роли приёмного родителя в про-
цессе его социализации и др. 

Также в Кемерове создан Со-
вет замещающих семей. В его со-
став входят не только приёмные 
родители, но и представители 

управлений образования, культу-
ры, спорта и молодёжной полити-
ки, социальной защиты населения 
администрации города, депутаты. 
У новоиспечённых мам и пап есть 
возможность напрямую задать ин-
тересующие вопросы или обозна-
чить проблему. В Кемерове рабо-
тает клуб замещающих семей, где 
приёмные родители общаются, де-
лятся опытом, находят друзей по 
интересам. 

Все желающие принять участие 
в семинарах-практикумах школы 
приёмных родителей могут обра-
титься в детский дом № 1, детский 
дом № 2 по телефонам: 74-03-91, 
65-51-11.

Оксана Юрьева.

В Прокопьевске автобусные остановки про-
ходят через авторский арт-апгрейд. 

Ранее газета «Кузбасс» сообщала о том, что 
молодой художник из Прокопьевска Дамир Хус-
самов украшает остановки родного города свои-
ми картинами, выполненными в узнаваемой ма-
нере – на книжных страницах.

Но, так как уличное искусство недолговеч-
но, не все успевали полюбоваться творчеством 
земляка, причиной тому – ненастья и вандалы. 
Помочь сохранить прекрасное решило одно из 
местных предприятий: выделило средства на по-
ликарбонат и монтаж работ.

Теперь автобус ждать прокопчанам куда прият-
нее, тем более остановки стали прекрасными фо-
тозонами. На сегодняшний день через авторский 
арт-апгрейд прошло шесть остановочных пави-
льонов. Впереди ещё много труда и творчества.

Напомним, что Дамир – художник-самоучка. 
Но не только фирменный стиль стал его визит-
ной карточкой: среди других творческих фишек 
молодого мастера – умение необычно презен-
товать свои работы. К примеру, недавно он поя-
вился в Прокопьевском драматическом театре с 
огромным портретом зарубежной исполнитель-
ницы Билли Айлиш. 

Алена Смирнова. 
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// здоровье

Как держать мозг в тонусе

// консультация

Стоматология: что бесплатно по полису ОМС? 
Здоровье – главная ценность челове-

ка. Первым и самым важным условием  
сохранения здоровья полости рта явля-
ется регулярное посещение стоматолога, 
который поможет устранить возможные 
причины заболеваний, провести профи-
лактические мероприятия и сохранить 
зубы здоровыми. О том, какая стомато-
логическая помощь должна оказываться 
бесплатно по полису ОМС, а за какие услу-
ги придётся заплатить, мы побеседовали с 
Юлией Чеберда, главным консультантом – 
врачом-экспертом отдела организации за-
щиты прав застрахованных ТФОМС Кеме-
ровской области – Кузбасса. 

– Юлия Анатольевна, насколько ре-
ально вылечить больной зуб по поли-
су ОМС?

– Гражданин имеет право на бесплатное 
получение медицинской помощи по видам, 
формам и условиям её оказания в соответ-
ствии с утверждённой Территориальной 
программой ОМС. Перечень заболеваний 
и состояний, при которых оказание меди-
цинской помощи осуществляется бесплат-
но, включает в том числе болезни полости 
рта, слюнных желез и челюстей (за исклю-
чением зубного протезирования).

Стоматологическая помощь может 
оказываться как в экстренной и неот-
ложной форме, так и в плановом поряд-
ке. Если экстренную стоматологическую 
помощь должны оказать бесплатно в 
день обращения пациента, то плановая 
стоматологическая медицинская помощь 
оказывается по предварительной запи-
си с учётом существующей очерёдности.  
Запись к врачу-стоматологу, в том чис-
ле хирургу-стоматологу, осуществляется 

через смотровой кабинет стоматологиче-
ской поликлиники. В смотровом каби-
нете врач определит объём необходимой 
помощи.

– Поясните, пожалуйста, какую сто-
матологическую помощь можно по-
лучить бесплатно по полису ОМС? 

– За счёт средств обязательного ме-
дицинского страхования оказываются 
профилактические и ортодонтические 
услуги, лечебные услуги, в том числе те-
рапевтические, хирургические, пародон-
тологические. 

По полису ОМС стоматологическая по-
мощь оказывается с использованием всех 
необходимых для диагностики и лечения 
средств, в том числе: все виды анестезии, 
включая наркоз, лечебно-диагностиче-
ские исследования, в том числе рентгено-
графические исследования, лекарствен-
ные препараты и изделия медицинского 
назначения, оперативные вмешательства, 
пломбировочные материалы (стомато-

логические цементы, материалы хими-
ческого отверждения, стеклоиномерные 
цементы, пломбы из амальгамы, фотопо-
лимерные материалы) как российского, 
так и иностранного производства. 

– Вы упомянули ортодонтические 
услуги. Что именно входит в програм-
му ОМС?

– По ОМС бесплатно проводятся осмотр 
и консультация врача-ортодонта, диспан-
серный приём. Лечение аномалий прику-
са производится с использованием орто-
донтических аппаратов (за исключением 
брекет-систем). В перечень бесплатных 
услуг входят необходимые антропометри-
ческие исследования, снятие оттисков с 
челюстей, изготовление контрольной мо-
дели, коррекция съёмного ортодонтиче-
ского аппарата, припасовка и наложение 
ортодонтического аппарата, а также его 
ремонт.

Также бесплатным для пациента 
должно быть изготовление вестибуляр-
ной дуги, в том числе с дополнительны-
ми изгибами, изготовление ортодонтиче-
ского кольца, ортодонтической коронки, 
вестибулярной пластинки, пластинки с 
заслоном для языка (без кламмеров) и 
пластинки с окклюзионными накладка-
ми, а также распил ортодонтического ап-
парата через винт. 

– Многие пациенты откладывают 
посещение стоматолога и обращаются 
за помощью, когда зубы начинают бо-
леть. А ведь лучшее лечение – это про-
филактика. Какие профилактические 
услуги доступны по полису ОМС?

– Во время профилактического приёма 

врач-стоматолог осуществляет профес-
сиональную гигиену полости рта и зубов, 
при необходимости удаляет наддесневые 
и поддесневые зубные отложения руч-
ным методом, а также с использованием 
ультразвука, может провести запечаты-
вание фиссуры зуба герметиком, приме-
нить реминерализующие препараты в об-
ласти зуба, провести полирование зубов 
(избирательное). Все эти услуги пред-
усмотрены Программой госгарантий и 
должны оказываться бесплатно.

– А за что стопроцентно придётся 
заплатить?

– В Территориальную программу ОМС 
не входит зубопротезирование, отбели-
вание зубов, установка брекет-систем и 
имплантатов, данные виды стоматоло-
гической помощи оплачиваются за счёт 
личных средств граждан.

– Скажите, что делать, если врач-
стоматолог предлагает оплатить ме-
дицинские услуги?

– Прежде чем подписывать договор 
на оказание платных услуг, мы совету-
ем позвонить страховым представите-
лям в свою страховую компанию и уз-
нать, точно ли данные услуги не входят в 
Территориальную программу ОМС и их 
нужно оплачивать. Телефон страховой 
медицинской организации  указан на 
оборотной стороне полиса ОМС, в лич-
ном кабинете на Госуслугах или на сайте 
компании. За получением дополнитель-
ной информации также можно обратить-
ся по бесплатному телефону Контакт-
центра ТФОМС Кемеровской области 
8-800-200-60-68.

За последние десятилетия про-
должительность жизни в Рос-

сии в среднем увеличилась до 73 
лет. К сожалению, дожив до пре-
клонного возраста, далеко не каж-
дый может сохранить здравый ум  
и твёрдую память. 

«Когнитивные расстройства – 
субъективное и/или объективно 
выявляемое ухудшение когни-
тивных функций (внимания, па-
мяти, речи, восприятия, управ-
ляющих функций) по сравнению 
с исходным уровнем (индиви-
дуальной нормой)», – обращает 
внимание Тамара Жиляева, глав-
ный врач Кузбасского центра об-
щественного здоровья и меди-
цинской профилактики.

Правила сохранения 
здоровья мозга

Очень важно контролировать 
уровень сахара в крови и артери-
альное давление. В норме эти по-
казатели не должны превышать 
5,5 ммоль/л (сахар) и 130/80 мм 
рт. ст. (давление), важен регу-
лярный приём гипотензивных 
и сахароснижающих препара-
тов. При стабильно повышенном 
значении сахара крови и артери-
ального давления поражаются 
сосуды головного мозга, что при-
водит к появлению атеросклеро-
за и атеротромбоза.

«Физическая активность – 
тоже значимый элемент. Дина-
мических аэробных упражнений 

средней интенсивности должно 
быть не менее 150 минут в неде-
лю: 30 минут в день – пять или 
более раз в неделю. Это может 
быть ходьба в быстром темпе, 
плавание, скандинавская ходь-
ба, танцы и другое, – напоминает 
главный областной специалист 
по медицинской профилактике. 

– Не менее 75 минут интенсивной 
физической активности в неде-
лю: 30 минут в день – три или бо-
лее раз в неделю. Это могут быть 
занятия с отягощениями в тре-
нажёрном зале или с весом соб-
ственного тела. Пожилым лю-
дям стоит отдать предпочтение 
ходьбе и плаванию. Физические 
упражнения подбираются с учё-
том возможностей человека».

Конечно же, не стоит забы-
вать про сбалансированное пита-
ние. Золотым стандартом явля-
ется три основных приёма пищи 
и пара полезных перекусов в те-
чение дня.

«Включайте овощи и фрукты 
в каждый приём пищи – не менее 
400 граммов в день. Это поможет 
быстрее насытиться и получить 
необходимые витамины и мине-
ралы. Следует свести к миниму-
му употребление полуфабрика-
тов, фастфуда, жирной, жареной, 
копчёной продукции, газиров-
ки, – рекомендует Тамара Жиля-
ева. – Выбирайте щадящие ме-
тоды приготовления пищи: на 
пару, запекание, тушение, отва-

ривание. Следует снизить в ра-
ционе количество сахара, соли 
и кондитерских изделий. Важно 
не переедать. Прислушивайтесь 
к своему организму и отставляй-
те тарелку в сторону, как только 
почувствовали насыщение, даже 
если в тарелке ещё осталась еда».

Хорошим источником белка 
могут послужить нежирные со-
рта мяса (индейка, курица, кро-
лик, телятина), кисломолочные 
продукты (творог, кефир, сыр), 
бобовые (фасоль, горох, чече-
вица, нут). Полезные жиры на-
ходятся в рыбе, растительных 
маслах и орехах. Помимо обеспе-
чения организма энергией, жиры 
помогают лучше усваиваться 
другим необходимым питатель-
ным элементам. Отдавайте пред-
почтение сложным углеводам: 
макаронам из твёрдых сортов 
пшеницы, гречке, рису, пшену, 
овсяной и ячневой крупе, моло-
дому картофелю.

Спите на здоровье
Недостаток сна приводит к 

ухудшению памяти, внимания, 
координации и речи. Организму 
для полноценного функциониро-
вания необходимо отдыхать 7–9 
часов. Перед сном следует про-
ветривать комнату. Комфортная 
температура для сна – 20–23 °C. 
Специалисты рекомендуют отка-
зываться от гаджетов минимум 
за 30 минут до сна. Последний 
приём пищи – минимум за час до 
сна. Выключите свет и затемни-
те комнату плотными шторами. 
Старайтесь засыпать и просы-
паться в одно и то же время даже 
в выходные дни.

Чистая жизнь
На фоне приёма стимулиру-

ющих веществ у большинства 
людей учащается пульс и растут 
показатели артериального дав-
ления, что в свою очередь при-

водит к повреждению эндотелия 
(внутренней оболочки) сосудов. 
Это является одним из главных 
факторов развития сердечно-
сосудистых заболеваний и ког-
нитивных нарушений. Важно 
помнить, что безопасной дозы 
алкоголя не существует.

Общение – золото
Коммуникация сама по себе 

является интеллектуальной на-
грузкой. Это требует умственной 
вовлечённости. Поэтому обще-
ние в прямом смысле – зарядка 
для ума и способ замедлить раз-
витие возрастных недугов, таких 
как болезнь Альцгеймера. 

Прокачивайте мозг
Осваивая что-то новое, мы 

создаём дополнительные ней-
ронные связи в мозге. А чем их 
больше, тем лучше запоминается 
информация.

«Мы рекомендуем читать кни-
ги, запоминать стихи и песни, 
решать головоломки, разгады-
вать кроссворды, чистить зубы 
неведущей рукой, ходить на ра-
боту или прогулку по новому 
маршруту. Также полезно играть 
в настольные игры, учить ино-
странные языки, выполнять ней-
рогимнастику», – перечисляет 
главный врач Кузбасского центра 
общественного здоровья и меди-
цинской профилактики.

Светлана Булаева.  

// справка

ГЛАВНЫЕ ПРИЧИНЫ РАЗВИТИЯ КОГНИТИВНЫХ НАРУШЕНИЙ:
• болезнь Альцгеймера, • деменция, • энцефалопатии различного ге-
неза (гипоксическая, почечная, печеночная, гипогликемическая и др.), 
инсульты, • черепно-мозговые травмы, • опухоли головного мозга и 
метастатическое поражение головного мозга, • аутоиммунные забо-
левания (рассеянный склероз, аутоиммунные энцефалиты), • нейроин-
фекции (ВИЧ-ассоциированная энцефалопатия, нейроборрелиоз, ней-
росифилис).
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 Фото Константина Полюцкого.

Лето с пользой
Окончание. Начало на 1-й стр.

В 2022 году в лагере был уста-
новлен новый пожарный резер-
вуар. На территории оборудо-
вали площадку для пейнтбола, 
крытую эстраду, площадку для 
бадминтона. Для активного от-
дыха ребят были установлены 
теннисные столы и малые игро-
вые формы. 

По решению губернатора Куз-
басса Сергея Цивилева для уве-
личения мощности центра в 2022 
году из областного бюджета вы-
делили 86 миллионов рублей на 
возведение двух современных 
модульных корпусов вместимо-
стью 30 человек каждый. 

«Во-первых, это очень бы-
стро. Во-вторых, если, по всем 
СанПИНам, могло оздоровить-
ся всего 100 ребятишек в сме-
ну, то сейчас мы оздоравлива-
ем около 160. Это современно и 
интересно. Детям очень нравит-
ся, – рассказала журналистам и 
блогерам директор МАУ «Оз-
доровительный комплекс «От-
дых» Татьяна Мелкобродова. – 
При строительстве модульных 
корпусов были использованы 
экологически чистые и негорю-
чие материалы. Например, сте-
ны выполнены из блоков, ко-
торые лишь на первый взгляд 
похожи на гипсокартон, но со-
вершенно не подвержены огню. 
Для обогрева мы использова-
ли безопасные отопительные 
приборы, о которые невозмож-
но обжечься, но даже зимой они 
позволяют удерживать темпе-
ратуру +27 градусов». 

Также проведено благоустрой-
ство территории, обновлены сто-
ловая и актовый зал, в котором 
установили самое современное 
музыкальное и световое обору-
дование. Благодаря реализации 
проекта только в летний пери-
од дополнительно 390 детей по-
лучили возможность отдохнуть 
в экологически чистом районе. 
При этом центр работает кругло-
годично: с осени и до начала лет-
ней оздоровительной кампании 
реализуются путёвки выходно-
го дня.

Весёлые каникулы
Этим летом в «Космосе» 

пройдёт семь смен для ребят 
от 6 до 17 лет. Проживание де-
тей организовано в пяти одно- 
этажных корпусах. Дети живут в 
комнатах, рассчитанных на двух 
или шесть человек. Скучать в 
лагере не приходится. В течение 
всей смены ребята существуют 
по графику, который включает 
в себя три масштабных меро-
приятия в день. Кроме того, они 
занимаются на хобби-площад-
ках, которые помогают развить 
таланты. Традиционными ме-
роприятиями на свежем возду-
хе в «Космосе» стали: «В погоне 
за временем», «Мафия в городе!» 
и экономическая игра «Ярмар-
ка». Кроме того, в центре отды-
ха проходят «Премия «Космос-
TV», конкурс «В ритме танца» и 
функционирует театр «Леген-
да». Дети очень любят интел-
лектуальные забавы: музыкаль-
ную игру «Улицы героев», игры 
«ЧТООООО?!», «Мемология» и 

спортивную «Зарницу». В этом 
году в каждой смене проходит 
день с Российским движением 
детей и молодёжи.

Лучший в стране
Следующим пунктом пресс-

тура стал региональный центр 
выявления, поддержки и разви-
тия способностей и талантов у 
детей и молодёжи «Сириус. Куз-
басс» в селе Елыкаево Кемеров-
ского округа.

«Мы хотим, чтобы ребята, ко-
торые показывают интерес и 
успехи в различных направлени-
ях, приезжали сюда и за короткое 
количество времени интенсив-
ной подготовки возвращались к 
себе в территории подготовлен-
ными и продолжали своё увле-
чение», – рассказал заместитель 
председателя правительства 
Кузбасса Антон Пятовский.

Региональный центр выявле-
ния, поддержки и развития спо-
собностей и талантов у детей и 
молодёжи «Сириус. Кузбасс» в 
регионе был создан в 2019 году 
в рамках федерального проекта 
«Успех каждого ребёнка» нацио-
нального проекта «Образова-
ние». Его работу координирует 
и направляет Попечительский 
совет, возглавляемый губерна-
тором Кузбасса. Задача, которая 
стоит перед центром, – включе-
ние в региональную повестку 
сегодняшних школьников – зав- 
трашних учёных и высококвали-

фицированных сотрудников.
Ежегодно «Сириус. Кузбасс» 

проводит уже более 50 интен-
сивных профильных смен с охва-
том более 2 500 кузбасских детей, 
проявивших выдающиеся спо-
собности и таланты. Педагогами 
центра на постоянной основе ре-
ализуется 11 программ в формате 
тематических клубов (главным 
образом технической направлен-
ности), в которых занимаются 
порядка 200 ребят. Центр рабо-
тает с ведущими вузами, средни-
ми специальными учебными за-
ведениями, научными центрами 
и предприятиями реального сек-
тора экономики области. Заклю-
чено более 150 соглашений о со-
трудничестве.

Новый дом
19 июня этого года при уча-

стии Сергея Цивилева состоялось 
торжественное открытие посто-
янной площадки ГАУДО КО «Ре-
гиональный центр выявления, 
поддержки и развития способно-
стей и талантов у детей и молодё-
жи «Сириус. Кузбасс», который 
располагается в селе Елыкаево.

«Мы ждали этого открытия 
долго, но оно того стоило. Дела-
ли всё на совесть, продумывали 
каждую мелочь. Теперь с уверен-
ностью можно сказать, что наш 
«Сириус» – лучший среди ана-
логичных центров страны. Ведь 
в других регионах их открывали 
на базе уже существующих цен-
тров. В Кузбассе же привыкли 
если делать, то делать на отлич-
но. Полностью спроектировали 
всё с ноля, для того чтобы наше-
му главному достоянию – детям – 
было комфортно, удобно и инте-
ресно», – пояснила директор цен-
тра Галина Васильчук. 

Дети в «Сириус. Кузбасс» за-
нимаются по нескольким направ-
лениям: «техническому», «есте-
ственнонаучному», «искусству» 
и «спорту», в том числе с исполь-
зованием дистанционных техно-
логий и электронного обучения. 
На круглосуточном пребывании 
в новом здании единовременно 
могут находиться 80 человек. За 
год здесь побывает не менее 1 200 
детей. Для реализации образова-
тельных программ повышенного 
уровня приобретено современное 
высокотехнологичное оборудо-
вание: высокоточные микроско-
пы, 3D-принтеры, интерактив-
ные станции для промышленного 
дизайна и проектирования, ком-
плексы для занятия робототех-

никой, мобильный планетарий и 
телескоп, мощное звуковое обо-
рудование. 

В центре на интенсивных сме-
нах школьники Кузбасса будут 
обучаться по проектным и олим-
пиадным образовательным про-
граммам, освоят информацион-
ные, космические, биологические, 
химические и нейротехнологи-
ческие науки, будут создавать ре-
шения в области искусственного 
интеллекта, беспилотного транс-
порта, разработки наноматери-
алов, современной энергетики 
и передовых производственных 
технологий. Смогут провести ге-
нетические, биомедицинские или 
когнитивные исследования. Про-
граммы центра в основном ориен-
тированы на ребят в возрасте от 
12 до 17 лет. На первой профиль-
ной смене школьники уже прош-
ли интенсивы по программам 
«Лаборатория анализа данных 
и искусственного интеллекта» и 
«Искусство народного пения».

Напомним, что по поручению 
губернатора Кузбасса Сергея Ци-
вилева проводятся пресс-туры 
по социально значимым объек-
там региона. Ранее журналисты 
и блогеры уже посетили объекты 
здравоохранения, сельского хо-
зяйства, спорта и культуры.

Светлана Булаева.

// от первого лица

«Важная составляющая центра 
«Сириус. Кузбасс» – привлече-
ние самых сильных педагогов 

– школьных, университетских, а 
также представителей компа-
ний, которые принимают непо-
средственное участие в обра-
зовании и жизни школьников. 
Необходимо, чтобы нашим де-
тям были доступны передовые 
образовательные программы 
федерального уровня. Система 
образования Кузбасса являет-
ся опорой для будущего нашей 
молодёжи, та база, которую 
дают наши учителя, является 
одной из самых сильных в Рос-
сии и предоставляет возмож-
ность для всестороннего раз-
вития. Мы много вкладываем 
в систему образования, у нас 
работают программы по рекон-
струкции и оснащению обра-
зовательных учреждений, соз-
данию и открытию кружков и 
студий в системе дополнитель-
ного образования, современ-
ных лабораторий в вузах. Всё 
это способствует становлению 
будущих квалифицированных 
кадров, которые внесут вклад в 
социально-экономическое раз-
витие региона», – губернатор 
Сергей Цивилев.
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// образование

Агропромышленность –  
в надёжных руках

// событие

«Каменная  
книга» 
ждёт!

7 июля в Кузбассе завершилась чет-
вёртая волна проекта «Школа фермера». 
Слушатели защитили бизнес-проекты и 
получили дипломы о дополнительном 
профессиональном образовании.

«Школа фермера» – всероссийский 
проект Россельхозбанка, партнёрами ко-
торого выступают Минсельхоз РФ, руко-
водство регионов, сельскохозяйственные 
вузы и бизнес-сообщество.

Напомним, в Кузбасской ГСХА «Шко-
ла фермера» стартовала в апреле, 40 слу-
шателей на протяжении 2,5 месяца бес-
платно изучали курсы по направлениям: 
«Трансформация молочного скотовод-
ства» и «Сельский и агротуризм». Дан-
ные направления выбраны совместно с 
региональным Министерством сельского 
хозяйства и перерабатывающей промыш-
ленности.

«Разработка учебного плана шла со-
вместно с Министерством сельского хо-
зяйства, Россельхозбанком и передовы-
ми предприятиями в области данных 
специализаций. Для практики были вы-
браны площадки, которые имеют дол-
гий и успешный опыт в сферах молочного 
скотоводства, сельского и агротуризма. В 
процессе обучения слушатели получили 
навыки ведения крестьянско-фермерско-
го хозяйства, передового опыта в агро-
технических направлениях, финансово-
хозяйственной деятельности, и главное 

– это компетенции в области разработки 

и обоснования бизнес планирования», – 
рассказала Екатерина Ижмулкина, рек-
тор Кузбасской ГСХА.

Теоретические занятия проходили на 
базе Кузбасской ГСХА, лекции вели пре-
подаватели академии, приглашённые 
эксперты и специалисты Россельхозбан-
ка. Слушатели изучили правовые аспек-
ты работы фермерских хозяйств, финан-
совые бизнес-модели, основы маркетинга, 
практические навыки получали на веду-
щих предприятиях АПК региона. Прак-
тику обучающиеся прошли на успешных 
сельхозпредприятиях региона с новей-
шими агротехнологиями, организацион-
ной структурой и методами управления 
хозяйством.

Защита бизнес-планов – это заверша-
ющий этап проекта «Школа фермера». 

Комиссия в составе министра сельского 
хозяйства и перерабатывающей промыш-
ленности Кемеровской области – Куз-
басса Андрея Ариткулова, заместителя 
директора Кемеровского регионально-
го филиала Россельхозбанка Владими-
ра Мальцева и ректора Кузбасской ГСХА 
Екатерины Ижмулкиной оценила пред-
ставленные работы. Все 40 слушателей 
успешно справились с испытаниями и по-
лучили дипломы о профессиональной пе-
реподготовке. При наличии документа об 
образовании фермеры могут участвовать 
в грантовых конкурсах Министерства 
сельского хозяйства.

«Проект Россельхозбанка «Школа 
фермера» помогает действующим и на-
чинающим аграриям приобрести знания, 
которые позволят им грамотно развивать 
агропромышленный комплекс страны, 
реализовывать перспективные проекты 
и производить качественную продукцию. 
Наша задача – помочь привить лучшие 
практики в отрасли, которые выпускник 
образовательного проекта сможет при-
менить для ведения успешного бизнеса. 
Благодаря такому обучению наш регион 
прирастает новыми профессионалами, а 
значит, сельское хозяйство – в надёжных 
руках», – отметил Владимир Мальцев, 
заместитель директора Кемеровского ре-
гионального филиала Россельхозбанка.

«Школа фермера» стартовала в апреле 
2023 года в 24 регионах. Обучение про-

ходят свыше 700 человек. Опытные и на-
чинающие аграрии изучали 19 специа-
лизаций, распределённых по регионам в 
соответствии с востребованностью и пер-
спективами на рынке. С сентября 2020 
года Россельхозбанк обучил в «Школе 
фермера» семь потоков и выпустил свы-
ше 4 100 квалифицированных специали-
стов для АПК страны. Всего «Школа фер-
мера» охватила 56 регионов.

В Кузбассе за 2020–2023 годы прошло 
четыре потока обучения в «Школе ферме-
ра», 140 выпускников получили дипломы 
о повышении квалификации. В рамках 
«Школы...» были охвачены специально-
сти: «Экономика и управление птице-
водческим хозяйством», «Экономика и 
управление сити-фермой», «Управление 
трансформацией предприятия молочно-
го скотоводства», «Организация и управ-
ление мясным скотоводством», «Сель-
ский и агротуризм».

АО «Россельхозбанк» – основа нацио- 
нальной кредитно-финансовой си-
стемы обслуживания агропромыш-
ленного комплекса России. Банк 
создан в 2000 году и сегодня являет-
ся ключевым кредитором АПК стра-
ны, входит в число самых крупных и 
устойчивых банков страны по раз-
меру активов и капитала, а также в 
число лидеров рейтинга надёжности 
крупнейших российских банков. 

В Кузбассе вручили дипломы выпускникам «Школы фермера» Россельхозбанка

Пятый фестиваль исторической рекон-
струкции «Каменная книга» пройдёт с 13 до 
17 часов. Участники и гости фестиваля со-
вместно воссоздадут ярмарочную площадь с 
аутентичными товарами и историю ратного 
дела и быта русских первопроходцев, а так-
же коренного населения в XVII–XVIII веках.

Гостей ожидает: реконструкция погро-
ма на Кузнецком торге в 1639 году; зре-
лищное сражение – театрализованный бой 
у Сибирского острога; турниры и показа-
тельные состязания; атмосферный исто-
рический лагерь реконструкторов; увле-
кательные мастер-классы по старинным 
ремёслам; дегустация народной кухни.

Билет в музей и на фестиваль по Пуш-
кинской карте на 22 июля можно при-
обрести уже сейчас, выбрав программу 
«Открытый музей» или «Пушкинские вы-
ходные», на сайте https://api-museum.kassy.
ru/37/services_ex_1/.

Фестиваль  
исторической  
реконструкции  
состоится в «Томской 
Писанице» 22 июля

Стоимость посещения музея-заповедника «Томская Писаница» в выходной день:  
полный билет – 500 рублей, льготный – 400 рублей, по Пушкинской карте – от 350 рублей, 
детям до 5 лет – бесплатно.
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Секреты и тайны 
библиотеки

– Как проходит санитарный 
день в библиотеке? Книги 
моют, дезинфицируют или… 
Как это происходит?

ЕЛЕНА КИРЕЙЧУК,
заведующая отделом подросткового 
и молодёжного чтения,  
отвечает лаконично и технологично: 

– Как только наступает этот 
день, все библиотекари, вклю-
чая директора, облачаются в ра-
бочую форму и вооружаются вё-
драми и тряпками. Моют водой 
только полки, столы и стулья. А 
для книг существует специаль-
ная процедура – обеспыливание. 
Оно проводится сухой тканью и 
пылесосом. Причём по техноло-
гии в первую очередь протира-
ется нижний срез книги, затем 
боковой, потом обложки и ко-
решок и лишь в последнюю оче-
редь верхний срез.

– Как в библиотеку попада-
ют книги?

МАРГАРИТА ЛЯХ И ИННА ГУК, 
сотрудники библиотечного подразде-
ления с длинным и сложным названи-
ем «Отдел формирования и каталоги-
зации фондов» рассказывают: 

– Когда вы приходите в би-
блиотеку, первым делом в гла-
за бросаются полки с книгами. 
Не просто так книги тут оказы-
ваются. Издание проходит дол-
гий путь, прежде чем оказаться 
в библиотеке. Существует мне-
ние, что все книги в библиоте-
ку приносят читатели или би-
блиотекари идут в магазин и 
закупают тонну литературы. 
Однако всё не так просто! Кни-
ги в библиотеку поступают по-
разному: их заказывают в из-
дательствах, иногда получают 
в подарок. В библиотеке есть 
отдел комплектования фонда, 
здесь начинается и заканчива-
ется жизнь книги. Библиотека-
ри ежедневно штудируют прай-
сы с новинками. И заказывают 
только то, что должно оказаться 
интересным читателям. Когда 
книга поступает, на неё наносят 
несколько важных меток: ин-
вентарный номер, штрих-код и 
штамп библиотеки. Но прежде, 
чем это сделать, книгу сверяют 
с другой книгой – библиотеч-

но-библиографическим класси-
фикатором. Кроме того, каждая 
книга, попадая в библиотеку, 
получает свой номер, который 
записывают в инвентарной 
книге. Этот номер выполняет 
учётную функцию. После нане-
сения всех меток книгу включа-
ют в электронный каталог, где 
ей присваивают классификаци-
онный индекс, авторский знак 
и оформляют библиографиче-
скую карточку. Затем, красиво 
выстраиваясь в ряд на книжных 
полках, «новички» с нетерпени-
ем ждут читателей и радуются, 
когда их берут в гости.

– Какая самая маленькая 
и самая большая книга в би-
блиотеке?

ЕЛЕНА КИРЕЙЧУК:
– Смотря какую книгу считать 

самой большой… Самая толстая 
книга – философа Иммануила 
Канта, состоит из 1 876 страниц. 
Самая большая по формату – Ат-
лас России для детей, с высотой 
обложки около 70 сантиметров. 
А книжных миниатюр очень 
много, самая маленькая – 5 на  
4 сантиметра.

– Мой младший брат ещё 
не умеет читать, но любит 
смотреть картинки в книгах. 
Можно найти в библиотеке 
книжки из картинок?

ГАЛИНА БРАГА,
главный библиотекарь  
отдела детского чтения, уверена:

– Конечно можно! В отделе 
детского чтения таких книг – ве-
ликое множество. Книгоиздате-
ли называют их пикчербуками. 
Это маленькие истории для де-
тей до пяти лет с увлекательным 
сюжетом, в них почти нет текста, 
зато много ярких иллюстраций. 
Например, как в очень любимой 
нашими читателями серии книг 
Кадзуо Ивамуры «14 лесных 
мышей». Ещё один вид книг с 
минимумом текста – это книги-
гляделки или книги-находилки – 
виммельбухи.

Они отличаются иллюстра-
циями с множеством мелких де-
талей, которые можно подолгу 
разглядывать, находя всё новые 
и новые. С помощью этих книг 
можно не только придумывать 
собственную историю, но и тре-
нировать память и внимание, 
например, найти нужного пер-

сонажа, сосчитать какие-ли-
бо предметы на странице, най-
ти что-то совсем мелкое: мышку, 
воздушный шарик или банан. Та-
кие книги есть и для самых ма-
леньких читателей – «Весёлые 
пряталки в детском саду», и для 
тех, кто уже готов, например, по-
знакомиться с творчеством Шек-
спира. Придётся потрудиться, 
чтобы найти на страницах кни-
ги-находилки «Где Шекспир?» 
великого автора и героев десяти 
его самых известных пьес. А ещё 
есть так называемые тихие кни-
ги. Это не просто издания с кар-
тинками и без слов, в этих кни-
гах с помощью иллюстраций 
рассказывается цельная история, 
с настроением и эмоциями. Это 
и «Кузнечик» Татьяны Уховой, 
и «Мальчик и дом» Майи Касте-
лиц, и совершенно фантастиче-
ская «Прогулка» Свена Нурдкви-
ста. Вот уж есть где развернуться 
фантазии и воображению!

– Что читают библиотека-
ри?

НАТАЛЬЯ МАЙНГАРДТ,
директор библиотеки:

– Вопрос, требующий исследо-
вания. Но предполагаю, если го-
ворить в целом о профессиона-
лах библиотечной сферы, многие 
читают новинки, произведения 
авторов-победителей различ-
ных литературных конкурсов, а 
также нашумевшие по каким-ли-
бо причинам произведения. Это 
разные истории и не всегда пра-
вильные книжки, так как советы 
по читательскому выбору могут 
быть эффективными только на 
основе разностороннего знания 
литературного процесса.

НАТАЛИЯ КУЛИКОВА,
заместитель директора: 

– Во-первых, читают то, что 
интересно, что хочется и к чему 

душа лежит. А хочется прочи-
тать многое! Сейчас столько но-
вых авторов, замечательных 
произведений. У нас отличный 
книжный фонд – на все возрас-
ты, вкусы и предпочтения. Чест-
но говоря, иногда глаза разбега-
ются! Во-вторых, библиотекарям 
нужно прочитать то, что нужно, 
чтобы быть не просто библиоте-
карем, а библиотекарем грамот-
ным, знающим своё дело (а как 
в библиотечном деле без знания 
книг и литературных событий?). 
И самый удачный вариант, ког-
да первое и второе совпадают!  
И тогда читаешь одновременно  
и то, что хочется, и то, что нужно!

ЕЛЕНА КИРЕЙЧУК рассказывает: 

– Библиотекари читают всё 
подряд: книги, газеты, журна-
лы, просматривают огромное ко-
личество электронных ресурсов. 
Это нужно, чтобы быть в курсе 
литературных событий и вовре-
мя на них реагировать, напри-
мер, заказывать новинки книг, 
рассказывать о новых писателях, 
представлять читателям новые 
популярные книжные серии, рас-
сказывать о литературных награ-
дах и фестивалях. И даже если ты 
очень взрослый человек, но рабо-
таешь в библиотеке, то тебе при-
дётся читать и просматривать 
много книг для малышей. А ещё 
для студентов, профессоров, ин-
женеров, докторов и…

ГАЛИНА БРАГА уверена: 

– Вряд ли читательские пред-
почтения библиотекарей как-то 
очень уж отличаются от пред-
почтений других людей. Библи-
отекари – люди разного пола и 
возраста, с разными интересами. 
Кто-то читает классику, кто-то – 
фэнтези, кто-то – и то и другое, 
а кто-то (и так бывает, о ужас!) – 
совсем ничего. Но, как бы то ни 
было, быть в курсе современных 
топовых авторов, жанров и книг – 
профессиональная обязанность, 
поэтому книжные новинки – зна-
чимая часть чтения библиоте-
карей. Да и как читающему че-
ловеку устоять перед этими ещё 
пахнущими типографской кра-
ской сокровищами.

– В библиотеке, может, есть 
тайна или клад?

ОКСАНА РАДЧЕНКО,
заведующая отделом детского чтения: 

– Книги – это ли не настоящий 
клад? И в каждой из них – своя 
тайна. А вообще говорят, в на-
шей библиотеке живёт приви-
дение… К счастью, я его ещё не 
встречала.

ЕЛЕНА КИРЕЙЧУК:
– Каждая книга в библиотеке со-

держит множество сокровищ: инте-
ресных тайн, загадок, путешествий, 
умений и красочных историй. Но у 
нас есть и своя легенда.

Окончание на 9-й стр.

Как же мы любим на своих страницах писать про Государственную  
библиотеку Кузбасса для детей и молодёжи! Потому что там всегда 
много активностей (аж дух захватывает). Ещё одна причина – библио-
тека делает такие увлекательные обзоры детской литературы,  
что сразу хочется всё прочесть и заиметь в домашнюю библиотеку.  
И самое главное – эти публикации вызывают большой отклик  
в детских сердцах.  
И любознательные дети начали задавать вопросы. А сотрудники  
Государственной библиотеки Кузбасса для детей и молодёжи на них 
ответили. Но не просто ответили, а сначала лбы нахмурили, затылки  
почесали и даже на библиотечные стеллажи да в электронные  
каталоги заглянули. А что делать? Вопросы-то не самые простые.  
Оказалось, юным кузбассовцам интересно ВСЁ.
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 Фото предоставлено Государственной библиотекой Кузбасса для детей и молодёжи.

Окончание. Начало на 8-й стр.

На протяжении многих лет, по 
рассказам разных сотрудников 
(библиотекарей, уборщиков и 
особенно охранников), в библи-
отеке живёт приведение. Одни 
слышали, как оно ночью топает, 
другие видели загадочную тень, 
промелькнувшую рядом, третьи 
даже пытались его сфотографи-
ровать… Так или иначе время от 
времени оно даёт о себе знать. У 
каждого читателя нашей библи-
отеки есть шанс с ним повстре-
чаться.

– Есть ли в вашей библиоте-
ке знаменитые читатели?

ЕЛЕНА КИРЕЙЧУК отвечает: 

– Среди наших читателей 
много интересных личностей 
и успешных людей, ведь чело-
веку читающему открыты мно-
гие возможности. Самый знаме-
нитый, наверное, – российский 
драматург, театральный режис-
сёр и киноактёр, музыкант, пи-
сатель и телеведущий Евгений 
Гришковец. Подростком он лю-
бил чтение, был участником 
клуба юных любителей фан-
тастики «Альтаир», а однажды 
вместе с другими ребятами спа-
сал библиотечные книги, ког-
да случилась коммунальная 
авария и вода стала затапли-
вать книгохранилище! Был на-
шим читателем и теле- и радио- 
ведущий Сергей Щёголев. А 
люди, связанные с литератур-
ным творчеством, всегда были 
нашими друзьями. Писатели на-
шего края Юлия Малеванова и 
Татьяна Ильдимирова в детстве 
ходили к нам за книгами, а те-
перь уже приводят и своих детей. 
И таких историй много.

– Существует ли такая кни-
га, которую прочитаешь и всё 
узнаешь?

ИННА БЕЗНОСОВА,
заведующая отделом обслуживания 
детей и подростков утверждает: 

– Такая книга есть! Но она со-
стоит из нескольких десятков 
томов. Называется она «Боль-
шая российская энциклопедия». 
Как только вы её всю прочтёте, 
будете знать всё. Но, боюсь, на 
чтение уйдёт много времени…

– В классе со мной никто не 
дружит. Есть ли у вас в библи-
отеке книги о том, как мне 
найти друга?

ГАЛИНА БРАГА считает,  
что это хороший вопрос: 

– Конечно, в детском отде-
ле библиотеки много вдохнов-
ляющих книг о дружбе, о том, 
как она зарождается, о приклю-
чениях друзей. И в каждой из 
историй есть свой рецепт друж-
бы. Да и друзья в книгах раз-
ные, не только одноклассники. 
У кого-то – пёс и кот (Успен-
ский Э. Н. «Дядя Фёдор, пёс и 
кот»), у кого-то – поросёнок 
(Уайт Э. Б. «Паутинка Шарлот-
ты», у кого-то – даже велосипед 
(Дашевская Н. С. «Вилли»). Ну а 
психолог Ирина Чеснова напи-
сала настоящее пособие о том, 
как завести друзей в реальной 
жизни. Книга так и называется 
«Как найти друзей и быть хоро-
шим другом». Как знакомить-
ся с теми, кто интересен? Как 
быть если на твоё предложение 
о дружбе не откликнулись? Что 

делать, если вы с друзьями пос-
сорились? Обо всём и расскажет 
эта книга. 

ЕЛЕНА КИРЕЙЧУК
добавляет: 

– Главное, чтобы ты сам был 
открыт новым людям и впечат-
лениям!

– У вас есть старинные кни-
ги? Сколько им лет?

МАРГАРИТА ЛЯХ рассказывает: 

– Самая старая книга нашей би-
блиотеки вышла в Москве в 1860 
году (сейчас ей 163 года). Это «Со-
чинения В. Белинского». Есть 
«Детская энциклопедия» в девяти 
томах, которая выходила с 1914 
года (109 лет). Эти книги отпеча-
таны шрифтом, который содер-
жит буквы, уже не существующие 
в русском алфавите. Есть книги и 
более древние! Это точные копии 
старинных книг – факсимильные 
и репринтные издания. Среди них 
«Юности честное зерцало, или 
Показание к житейскому обхож-
дению» – книга, напечатанная 
повелением Царского Величества 
в Санкт-Петербурге лета Господ-
ня 1717, февраля 4 дня. Нраво- 
учения от Священного писания, 
по алфавиту избранные. Поучи-
тельный свод о том, как надлежит 
вести себя отроку.

– Как вы думаете, какой бу-
дет библиотека через много 
лет?

НАТАЛЬЯ МАЙНГАРДТ,
директор библиотеки:

– Функции библиотеки не из-
менятся: она останется всё так 
же информационно-просвети-
тельской организацией. Но, на 
мой взгляд, это будет открытая 
библиотека, куда можно прий-
ти в любое время без ограниче-
ний и препятствий, чтобы почи-
тать, помечтать и встретиться с 
близкими по интересам людьми. 
Безопасность, сохранность фон-
да будут обеспечены за счёт про-
граммно-технических средств.

СВЕТЛАНА ТКАЧЕНКО,
заведующая отделом  
инновационно-методической  
и проектной деятельности: 

– Более современной, ком-
фортной и эстетически привле-
кательной. Но останутся две 
традиционные черты: человеч-
ность и душевность!

– Мне нравятся всякие 
страшилки и ужасы. Как ду-
маете, почему интересней уз-
навать про монстров, чем про 
добрых героев?

ГАЛИНА БРАГА говорит:

– Многим читателям детско-
го отдела нравятся страшилки 
и ужасы. Наверное, потому что 
при чтении таких книг испыты-
ваешь наиболее сильные эмо-
ции. О, этот сладкий ужас и му-
рашки! Приятно пережить страх 
«как будто понарошку»! Жаль, 
но часто монстры действитель-
но интереснее, чем добрые герои. 
Может быть, потому, что с по-
ложительными героями всё по-
нятно, а вот от монстров можно 
ожидать разных сюрпризов.

МАКСИМ СМЕРДИН,
библиотекарь отдела подросткового и 
молодёжного чтения (работает в моло-
дёжном пространстве Comix Zone):

– В связи с тем что современ-
ные герои слишком идеальны, 
они совсем не похожи на обыч-
ных людей. И человеку тяжело 
себя ассоциировать с персонажа-
ми, у которых в жизни всё хоро-
шо и нет никаких проблем. Ино-
гда монстры, злодеи выглядят 
более человечно, их жизнь под-
разделяется не только на чёр-
ное и белое, а на белое, чёрное и 
серое. Говоря простым языком, 
они многослойны, как Шрек.

– О чём читают современ-
ные подростки?

ИННА БЕЗНОСОВА отвечает: 

– Подростки читают о том, что 
их волнует в этом сложном, но 
прекрасном возрасте. О дружбе, 
любви, школьной жизни и вза-
имоотношениях со взрослыми. 
В чтении современных подрост-
ков всё-таки преобладают фэн-
тезийные, мистические сюжеты. 
Наверное, потому что они (под-
ростки) ещё не совсем повзрос-
лели. А в детстве так хочется 
чуда. Чтобы всё случилось само 
собой, как в сказке!

– Почему в библиотеке всег-
да так тихо? И часто ли вы го-
ворите: «Тс-с-с! Не шуметь»?

ГАЛИНА БРАГА вспоминает: 

– Некоторое время назад, в 
доинтернетовскую эпоху, люди 
работали с книгами в читаль-
ных залах, а работать тогда, ког-
да рядом кто-то разговарива-
ет, шуршит, шумит, согласитесь, 
невозможно. Сейчас все книги и 
журналы, за редким исключени-
ем, выдаются на дом и сидеть в 
читальном зале уже нет необхо-
димости. Сегодня вряд ли вы в 
библиотеке услышите: «Тс-с-с! 
Не шуметь!». Здесь бывает и тан-
цевально-музыкально, и весело, 
и шумно. Кажется, сегодня би-
блиотека как будто стесняется 
тишины. Однако тишина – это 
ведь неплохо, если, конечно, она 
не мёртвая от безлюдья. Тишина 
позволяет прислушаться к себе, 
задуматься и окунуться в вол-
шебный книжный мир.

– Что происходит в библио-
теке ночью, когда все уходят 
домой?

АНДРЕЙ НАЗАРОВ,
руководитель библиотечной студии 
«Привет, Андрей», так вдохновился  
вопросом юного читателя,  
что сочинил… сказку, похожую  
на правду. Или же написал правду,  
напоминающую сказку: 

– Когда закрываются двери 
библиотеки и наконец-то засы-
пает бдительный охранник на-
шего книжного королевства, в 
библиотеке начинают творить-
ся удивительные вещи. Мы, би-
блиотекари, искренне верим, 
что по ночам страницы наших 
книжек оживают. Герои ска-
зок покидают обложки своих 
бумажных домиков и общают-
ся друг с другом на языке, до-
ступном только им. Нередко 
мы возвращались по утрам на 
работу и находили дорожки 
из хлебных крошек, ведущих 
нас прямо к сказкам братьев 
Гримм, оставленную Красной 
Шапочкой корзинку с пирож-
ками или сложенное из льди-
нок слово «Вечность». Ве-
роятно, не всегда сказочные 
персонажи успевают замести 
следы своего присутствия в би-
блиотеке. Но даже если не при-
нимать это во внимание, мы и 
сами знаем, что наши литера-
турные герои действительно 
существуют. Правда, не хотят, 
чтобы их обнаружили. Поче-
му? Возможно, они просто не 
хотят, чтобы мы перестали ве-
рить в сказки и волшебные 
превращения. Возможно, хо-
тят, чтобы мы сами пригла-
сили их в наш мир, открыв ту 
или иную книжку. И мы при-
глашаем! Каждый день наши 
юные читатели листают десят-
ки книг и выпускают из них са-
мых удивительных созданий, 
которых можно встретить ис-
ключительно на страничках. 
Никогда не унывающий Карл-
сон, волшебные драконы и феи, 
дружная компания домовят – 
все они вырываются из кни-
жек, когда маленькие друзья 
хотят ознакомиться с их исто-
рией и узнать о них что-то но-
вое. А ночью... А ночью читать 
некому. Всем нужно поспать. И 
мы уходим домой, чтобы не ме-
шать героям сказок выйти из 
своих книжек. Не вечно же им 
там сидеть?!

– Если книгу не вернули, есть 
библиотекарь-коллектор?

В ответах на этот вопрос мне-
ния библиотекарей разделились.

ГАЛИНА БРАГА:

– Нет, такой специализации в 
библиотеке не предусмотрено. 
Однако частенько библиотека-
ри отделов обслуживания имен-
но так себя и чувствуют, обзва-
нивая забывчивых читателей не 
по одному разу. Пожалуйста, не 
ждите второго, пятого, восьмо-
го напоминания! Приходите по-
сле первого, и тогда взаимная 
радость от нашей с вами встречи 
будет наиболее светлой.

ЕЛЕНА КИРЕЙЧУК: 
– Да! Есть! Каждый библиоте-

карь – коллектор. К сожалению, 
без задолжников у нас работает 
только электронная библиотека. 
Поэтому библиотекари звонят, на-
поминают, пишут письма, а иногда 
и ходят в гости к своим задолжни-
кам. Библиотекари разрешают до-
верить возвращение книги любо-
му человеку из вашего окружения, 
устраивают «дни всепрощения», 
принимают книги-подкидыши. 
Делают всё для того, чтобы книга 
вернулась домой и стала доступна 
для других читателей.

– По каким показателям ме-
ряют успешность работы би-
блиотеки?

НАТАЛЬЯ МАЙНГАРДТ,
директор библиотеки: 

– Основные официальные по-
казатели работы – это посеща- 
емость библиотеки, востребован-
ность библиотечных ресурсов и 
результаты независимой оценки 
качества, которые показывают, 
насколько комфортно в библио-
теке каждому пользователю.

НАТАЛИЯ КУЛИКОВА: 
– Библиотека была и будет 

успешной, если в неё читатель 
возвращается за книгой, инфор-
мацией, знаниями, общением, 
впечатлениями и за вдохновени-
ем, наконец!

Вопросы читателей  
и ответы библиотекарей  

коллекционировала  
Анна Тимощук.
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

 Фото из семейного архива.

Так называется одна из высших 
наград Союза журналистов Рос-
сии, почётный знак СЖР, кото-

рого была удостоена в честь столетия 
областной газеты «Кузбасс» Таисия 
Алексеевна Шатская. Она отмечает 
в эти дни славный юбилей. Её общий 
журналистский стаж – более 60 лет.

Эти слова очень точно отражают жиз-
ненный путь Таисии Алексеевны, предста-
вителя городской интеллектуальной эли-
ты, профессионала, человека глубокого ума 
и безупречного воспитания, звезды первой 
величины в кузбасской журналистике.

Мы встретились с Таисией Алексеевной в 
её уютной светлой квартире. И вспоминали, 
вспоминали… За журналистскую деятель-
ность она написала тысячи очерков, зарисо-
вок, заметок. А теперь согласилась погово-
рить о себе, о людях, которые повлияли на 
её становление, о жизни…

Военное детство
Тая родилась в Новокузнецке в много-

детной семье, в которой было три девочки 
и один мальчик: Сергей, Таня, Тая и Лида. 
Мама, Вера Александровна, воспитывала 
их одна, работала техничкой в ремесленном 
училище. О тяжёлом детстве, которое при-
шлось на военное время, Таисия Алексеев-
на вспоминает: «Детство моё можно обозна-
чить двумя словами: «есть хочу»… 

Голод, тяготы. Но! В училище была би-
блиотека, и мама постоянно приносила до-
мой большие тома Пушкина, Лермонтова, 
Некрасова. Несомненно, это мама заложила 
в маленькой Тае привычку к чтению и лю-
бовь к русской литературе.

Мама вообще всё время была с Таиси-
ей рядом, за исключением учёбы в далёком 
Свердловске. Она и сейчас рядом. В одной 
комнате на стене – портрет мамы, напи-
санный известным художником. В другой – 
большое мамино фото в профиль.

Ещё Тае повезло с учителями. Литерату-
ру преподавала Антонина Михайловна Бур-
цева. С ней дети даже изучали творчество 
Сергея Есенина, которого в школьной про-
грамме тех времён не было. Уже став извест-
ным журналистом, Таисия Алексеевна посе-
тила старенькую учительницу в Калтане и 
подарила ей свою книгу. 

Повзрослев, старшая сестра Таня посту-
пила в горный институт в Свердловске, ста-
ла учиться на маркшейдера. За ней поехала 
на Урал и Тая, став студенткой Уральско-
го государственного университета. В выбо-
ре профессии не сомневалась. Решила стать 
журналисткой. Так всё начиналось…   

Потом были годы студенчества, дружба с 
будущим мужем, первая работа в Междуре-
ченске в только что открывшейся городской 
газете «Знамя шахтёра». Вскоре Таисию 
Шатскую пригласили в областную газету 
«Кузбасс», где она проработала 43 года.

Служение Кузбассу
Это были интересные, яркие, сложные 

годы. Разве вместишь их в одну газетную 
страницу… Её очерки и публицистика вы-
зывали читательские отклики. Т. А. Шат-
ская – автор около 30 книг: «На крыльях 
танца», «Междуреченск», «Каким вырастет 
человек?», «Не могу жить иначе», «Предсе-
датель», «Голос совести», «Мысли вслух», 
«Чужая боль», «50 лет в журналистике Куз-
басса» и многих других.

Т. А. Шатская объехала все города и рай-
оны области. И всегда в её журналистских 

материалах на первом месте оказывался 
человек.

Много раз ведущую журналистку Куз-
басса Таисию Шатскую избирали народным 
депутатом Кемеровского городского совета. 
Почти десять лет она была членом комиссии 
по вопросам помилования Кемеровской об-
ласти.

На пути Т. А. Шатской встречались люди, 
которые повлияли на ёе творчество. 

«Мне повезло, что в первые годы я заста-
ла ещё главного редактора «Кузбасса» Ни-
колая Яковлевича Троицкого, человека муд-
рого, влюблённого в своё дело. Благодаря 
Троицкому я стала журналисткой! Он был 
удивительным. Фронтовик, творческий, 
активный, благороднейший человек. Ког-
да планерки проводил редактор Троицкий, 
сказывался его природный ум, глубокая по-
рядочность, страстное желание сделать га-
зету интересной. Он стал учителем для нас, 
молодых, не только в журналистике, но и в 
жизни. Как писал Геннадий Юров: «И му-
дрый, проницательный редактор, с отцов-
скою иронией и тактом, нам верные подска-
зывал шаги».

Большое влияние на меня оказал заведу-
ющий отделом промышленности Валентин 
Алексеевич Калачинский. Фронтовик, с од-
ной рукой, он объездил все заводы. Я стара-
лась брать с него пример. Мы вообще тогда 
много ездили по командировкам.

Из более современных – главный ре-
дактор «Кузбасса» Виктор Спиридонович 
Кладчихин». 

Познать человека
– А почему вашим любимым жанром 

стал очерк?
– Мне интересно понять человека, его ра-

боту, его отношение к людям.
– Недавно услышала выражение из-

вестной писательницы: «И во мне раз-
глядели талант». А вы можете так 
сказать сейчас о себе, когда жизнь со-
стоялась и за плечами много достиже-
ний?

– Я – трудяга. Как сказала обо мне журна-
листка Валентина Ивановна Зубань: «Тая – 
работяга». Я предана журналистике! Можно 

сказать, я её фанат. Считаю, что интереснее 
профессии просто нет. Я всегда много рабо-
тала. Старалась шаг за шагом постичь мир 
человека, его психологию. Ходила на произ-
водство, на собрания, на планерки. 

– Вы несколько лет преподавали жур-
налистику студентам Кемеровского гос- 
университета. А что бы сказали им сей-
час?

– Наверное, сейчас я бы не смогла препо-
давать… Многое изменилось в обществен-
ной жизни. Нужно осознать, что сейчас дру-
гие критерии в оценках. И я это понимаю. А 
приспосабливаться не могу и не хочу. Упорс-
твовать же на своём считаю неразумным. Я 
не выношу равнодушия. Чего сейчас, к со-
жалению, немало.

– Вы много читаете?
– Читаю! Классику, русскую и зарубеж-

ную. Сейчас, например, Пушкина, причём 
начиная с первого тома, хотя многое из него 
знаю наизусть, Некрасова. В классической 
литературе всё так свежо, прозрачно, легко 
и современно, чрезвычайно необходимо! И 
газеты читаю. Спасибо редакции, что выпи-
сывают мне «Кузбасс». 

Читая центральные газеты, нельзя не ви-
деть практицизм современной журналисти-
ки. Она всё больше становится прикладной. 
Наверное, это веление времени. 

Близкие люди
– Таисия Алексеевна, меня потрясло, 

что в каждой комнате вашей квартиры 
находятся портреты мужа.

– Мой муж, Анатолий Игнатьевич Бель-
чик, – удивительный человек. Он был за-
местителем и главным редактором газеты 
«Кузбасс». Обладал чувством юмора. Всяче-
ски поддерживал меня, содействовал мое-
му познанию мира. Я побывала во Франции, 
Италии, Бельгии, Болгарии, Румынии. Мы 
счастливо прожили 30 лет. К сожалению, он 
рано ушёл из жизни.

Другим очень близким человеком для 
меня стала сестра Таня. За ней я поехала 
учиться на Урал, за ней потом вместе с му-
жем поехали в молодой город Междуре-
ченск. Последние годы мы жили вместе, она 
помогала мне с домом, дачей. 

Трудовой путь Таисии Алексеевны Шат-
ской отмечен множеством наград. В 1984 
году ей было присвоено почётное звание 
«Заслуженный работник культуры РСФСР». 
Её имя внесено во Всероссийскую энцикло-
педию «Журналисты России. ХХ–ХХI век». 
Среди наград – звание «Почётный работник 
культуры Кузбасса», медали Кемеровской 
области «За особый вклад в развитие Куз-
басса» II и III степени, «За веру и добро», «За 
служение Кузбассу». Но одна награда осо-
бенная – «За достойное воспитание детей».

На вопрос, кем стали её дети, отвечает: 
«Старший, Александр, – кандидат физи-
ко-математических наук, живёт в Москве. 
Младший, Игорь, – социолог, живёт недале-
ко от меня. Оба внимательные, заботливые. 
Стали взрослыми два внука и внучка. Раду-
ют душу четыре правнука».

В семье ветеранов
Особое место в жизни Таисии Алексеев-

ны занимала работа в Кемеровском город-
ском совете ветеранов и газете «Земляки». 
«Ветеранам Кемерова здорово повезло, что 
пресс-центр их городского штаба на про-
тяжении многих лет возглавляла извест-
ная в Кузбассе маститая журналистка Та-
исия Шатская», – говорит председатель 
Кемеровской городской общественной ор-

ганизации ветеранов Владимир Сергеевич 
Балахонов, именно он стал инициатором 
появления этих заметок.

Таисия Алексеевна значительно укрепи-
ла работу районных пресс-центров, издала 
несколько книг о ветеранах. Была постоян-
ным автором «Ветеранского вестника», из-
дававшегося областным советом ветеранов. 

В 2021 году по итогам городского кон-
курса «Поколения вместе» Т. А. Шатской 
было присвоено звание «Почётный ветеран 
города Кемерово». Сегодня её портрет укра-
шает галерею почётных ветеранов в холле 
Кемеровской городской ветеранской орга-
низации.

…Время беседы пролетело незаметно. Я 
поймала себя на мысли, что мне не хочет-
ся расставаться с Таисией Алексеевной. 
Мы ещё погуляли по её любимому сквери-
ку. «Важно, чтобы в жизни были цель, дис-
циплина, режим», – считает она. Согласно 
этому девизу, мы бодро отшагали три круга. 
И только приехав домой, я поняла, почему 
мне не хотелось покидать Таисию Алексеев-
ну. От неё исходит какой-то удивительный 
свет, тепло, доброта. 

Штрихи к портрету  
из воспоминаний коллег 

«Была такая стройка – Сталинск – Аба-
кан, всесоюзная, комсомольская, которая 
началась, чтобы обеспечить рудой Кузнец-
кий комбинат и Запсиб. Ни одно дело в вели-
кой стране не обходилось без нашего брата-
журналиста. Тут была и Тая, корреспондент 
из молодого города Междуреченска. И если б 
не неумолимое время, она по тогдашним обы-
чаям получила бы к юбилею мешок писем. От 
кого? От Тамары Маричевой, мастера от-
делки земляного полотна из Тулы. От Гали 
Федорец, геодезиста. От Иры Поповой, бал-
ластировщицы на Колтасе, или Валентины 
Соколовой, или Тоси Волоцких, Тани Батя-
евой, Вали Девятовой – от девчонок, геро-
инь газетных заметок! А мало ли кто ещё из 
того сборного молодого братства, приехав-
шего сюда из Башкирии, Ярославской, Мо-
сковской и Тамбовской областей и других 
уголков Советского Союза, мог бы сегодня 
прислать ей весточку!» – рассказывает Вик-
тор Кладчихин, главный редактор газеты 
«Кузбасс» в 1997–2002 годах. 

«Она влюблена в журналистику. Это яр-
кая журналистка со своим стилем, подхо-
дом к людям. Как бы сейчас сказали: имя её 
стало своего рода брендом в Кузбассе», – по-
делилась воспоминаниями Ольга Наваева, 
первый заместитель главного редактора га-
зеты «Кузбасс» на протяжении многих лет.

Игорь Алёхин, обладатель звания «Золо-
тое перо России», так рассказывает о юби-
лярше: «Лично знаю её лет 35. Безусловный 
мамонт в журналистике, чуть ли не един-
ственный на сегодня из тех времён».

«Не громкий, но проникновенный и на-
стойчивый голос. Всегда сияющие глаза… 
Внешность всегда сказывается в привычках 
и делах человека», – отмечает Наталья Ев-
графова, коллега по «Кузбассу».

В эти юбилейные дни летят к Таисии 
Алексеевне звонки с поздравлениями со 
всех концов нашей страны. Кемеровская 
городская общественная организация ве-
теранов присоединяется к поздравлениям: 
«Спасибо, Таисия Алексеевна, за то, что вы 
есть, за ваш вклад в развитие города, журна-
листики, ветеранского движения».

Лариса Лекомцева,
пресс-центр Кемеровской городской 

общественной организации ветеранов.

«Честь. Достоинство.  
Профессионализм»
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 Фото министерства образования Кузбасса.

  Фото из личного архива Ивана Калашникова. 

// Год педагога и наставника

Польза зелёных знаний

// Государственная итоговая аттестация – 2023 

На все сто! 
В Кузбассе по итогам  
государственной итоговой 
аттестации 87 одиннадцати-
классников показали  
стобалльные результаты – 
это на 10 больше,  
чем годом ранее.

Лидерами по количеству высших оце-
нок стали следующие предметы: русский 
язык – 57 и литература – 19. Звание ре-
кордсменов ЕГЭ уверенно заработали 
юные кузбассовцы, получившие по сто 
баллов сразу за два экзамена: это выпуск-
ники из Новокузнецка Захар Кушнеров 
(русский язык и история) и Виктор Мол-
чанов (русский язык и физика). 

По данным министерства образования 
Кузбасса, всего ЕГЭ в 2023 году в регионе 
сдавали 9 656 человек. Были организова-
ны 76 пунктов проведения экзаменов на 
базе общеобразовательных школ и 5 пун-
ктов на дому для детей с ограниченными 
возможностями здоровья. Проведение 
экзаменов обеспечивали более 5 тысяч 
работников, свыше 1 тысячи обществен-
ных наблюдателей следили за ходом ЕГЭ. 

Самым массовым у кузбасских вы-
пускников стал ЕГЭ по русскому языку, 
что, впрочем, не является неожиданно-

стью, ведь его результаты необходимы 
для получения аттестата. Ещё один обя-
зательный экзамен – по математике, ре-
бята выбирали профильный или базовый 
варианты испытания. На протяжении по-
следних трёх лет отмечается рост числа 
желающих сдавать экзамен по информа-
тике.

«Полученные кузбасскими выпускни-
ками результаты сопоставимы с общерос-
сийскими, – подчеркнули в профильном 
министерстве. – Если говорить о сред-
них тестовых баллах по всем предметам, 
то лучшие результаты у участников ис-
пытания по русскому языку (69,5 балла), 
а самые низкие – по биологии (50,4 бал-
ла). Как и в целом по России, улучшились 
результаты ЕГЭ по химии и литературе».

Так, например, сто баллов по русскому 
языку получил Дмитрий Агеев, выпуск-
ник кемеровской школы № 14. «Русский 
язык для меня – это прежде всего сред-
ство общения с людьми, выражение мыс-
лей, чувств, – сказал юноша. – Это орудие, 
которое в умелых руках способно совер-
шать чудеса. Я считаю, что успех мне при-
несли системная подготовка по предмету 
и вера в себя. За день до экзамена сложно 
выучить что-то новое, результат склады-
вается из долгих месяцев подготовки. Я 
вспомнил, сколько часов провёл за учеб-
никами, сделал глубокий вдох и убедил 

себя в том, что всё знаю, ведь русский – 
мой родной язык, который я осваиваю с 
самого рождения. У меня не было паники. 
Я чувствовал поддержку близких людей, 
которые не позволили мне сомневаться в 
себе». Также Дмитрий отметил, что глав-
ный секрет успеха – именно в глубоких 
знаниях. 

Сто баллов на экзамене по русскому 
языку получила и Диана Моздукова, вы-
пускница Новокараканской школы Белов-
ского муниципального округа. Диана во 
время учёбы в школе регулярно участвова-
ла в предметных олимпиадах, интеллекту-
альных конкурсах и викторинах, в научно-
исследовательских проектах по истории, 
биологии и краеведению. Выпускница име-

ет в своём портфолио сертификаты, дипло-
мы лауреата и победителя олимпиад, кон-
курсов и конференций различного уровня. 
В этой школе Диана обучалась с первого 
класса и только на отлично. 

Между тем в досрочный и основной пе-
риоды проведения ЕГЭ в 2023 году в Куз-
бассе были удалены девять человек, нару-
шивших порядок проведения экзаменов. 
Основные причины – использование мо-
бильных телефонов и шпаргалок. Пере-
сдать экзамены они смогут в следующем 
году. 

Материалы полосы подготовила 
Алена Смирнова.

Профильное состязание со-
стоялось в рамках Года педа-
гога и наставника в России.  
560 молодых конкурсантов из 
разных российских регионов 
подготовили презентационные 
видеоролики о себе и материалы 
о своих методах преподавания. 
Экспертное жюри определило 
102 лучшие работы, авторы ко-
торых были приглашены на лет-
нюю школу победителей Все-
российского конкурса молодых 
педагогов в Москву.

Лекции, тренинги и мастер-
классы для участников события 
провели опытные эксперты из 
областей образования, психо-
логии и культуры. Они подели-
лись со слушателями не только 
полезными знаниями из своих 
сфер, но и игровыми, команд-
ными инструментами, которые 
можно использовать для повы-
шения эффективности обучения 
по любым дисциплинам. 

Всероссийский конкурс мо-
лодых учителей и летняя шко-
ла победителей позволили объ-
единить множество интересных 
подходов и презентовать их для 
профессионального сообще-
ства. Как сообщили в министер-
стве образования Кузбасса, по 
результатам события будет из-
дан сборник лучших педагоги-
ческих практик молодых учите-
лей России.

Кемеровчанин Иван Калаш-
ников в рамках конкурса презен-
товал методику, направленную 
на формирование экологическо-
го сознания. «Она применяется 
в летний период, – уточнил пе-
дагог. – Особенность методики 
заключается в том, чтобы объ-
единить экологическое волон-
тёрство и научную деятельность. 
Например, можно провести ак-
цию по очистке какого-нибудь 
водоёма, там же взять воду для 
анализа, изучить флору и фау-
ну данной местности, так ска-
зать, соединить приятное с по-
лезным».

Иван Калашников отметил, 
что внедрение экологических 
ценностей в образовательный 
процесс имеет огромную соци-
альную значимость для обще-
ства. «В реалиях современного 
мира личность должна быть раз-
вита всесторонне, в том числе и в 
экологических аспектах, – доба-
вил собеседник. – Каждый чело-
век обязан заботиться о сохран-
ности биосферы и разнообразия 
флоры и фауны».

Одной из важнейших задач 
образования педагог называет 
следующую – обеспечение не-
прерывности получения знаний 
и навыков: «Во время летнего 
периода создаётся комфортная 
среда для развития детей, ребя-
та не только отдыхают, но и на-

бираются знаний и опыта в бла-
гоприятной обстановке». Речь 
идёт о создании отрядов в лаге-
рях дневного пребывания. По-
средством образовательной, 
досуговой, рекреативной, вос-
питательной, творческой дея-
тельностей происходит инте-
грация знаний о природе в игры, 
квесты и прочие интересности. 

Педагоги помогают углубиться 
в суть экологических проблем 
на практике, происходит рас-
ширение экологического круго-
зора детей, формирование эко-
логических знаний, школьники 
приобретают умения, которые в 
будущем могут помочь и в про-
фессиональной деятельности. 
Ребята получают много полез-
ной информации о родном крае, 
алгоритмы исследовательской 
деятельности, дети осознают 
значимость практической помо-
щи природе.

В рамках данной темы на базе 
Кедровского центра развития 
творчества детей и юношества в 
лагере дневного пребывания на 
одну неделю был сформирован 
профильный отряд. Юные эко-
логи приняли участие в четырёх 
экологических акциях. Это «Чи-
стые реки, чистые берега», на-
звание которой говорит само за 
себя. Акции «Помоги четверо-

ногому другу» и «Усатый-поло-
сатый» были направлены на по-
мощь животным, находящимся 
в приюте. Ребята собрали корма 
и поучаствовали в уборке тер-
ритории. В ходе «Эковелофото-
кросса» школьники раздавали 
листовки, призывающие к за-
щите природы родного края, и 
совершили экскурсию по пар-
кам района. По пути мальчиш-
ки и девчонки фотографирова-
ли зелёные пейзажи, животных 
и природные явления. Также в 
период работы были проведены 
и разнообразные практические 
занятия.

«Подводя итоги работы про-
фильных отрядов, хотелось бы 
сказать, что данный тип работы 
наиболее эффективен для полу-
чения практических умений и 
навыков, так как летний пери-
од наиболее благоприятен для 
изучения природы. Кроме того, 
экологическое воспитание не-
сёт в себе и долю патриотиче-
ского воспитания. С помощью 
волонтёрской деятельности, ко-
торая связана со взаимодействи-
ем природы и человека, оказы-
вается положительное влияние 
на становление личности. Вы-
полнение различных проектов в 
природной обстановке позволи-
ло ребятам активно приобщать-
ся к изучению природных сред, 
экологических систем своего 
региона. Дальнейшая реализа-
ция проекта – участие подрост-
ков в научно-практических кон-
ференциях, обмен результатами 
исследований с ровесниками из 
других школ, которые работают 
по этим же темам», – заключил 
Иван Калашников.

27-летний Иван Калашников, педагог Кедров-
ского центра развития творчества детей и юно-
шества, вошёл в число победителей  
Всероссийского конкурса молодых учителей 
«Лучшие педагогические практики».

// для справки

Конкурс «Лучшие педагоги-
ческие практики» – неком-
мерческий проект, реали-
зуемый Институтом гумани-
тарного образования и ин-
формационных технологий. 
Задача конкурса – создание 
условий для профессио-
нального развития и под-
держки молодых педагогов 
России.
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Богатства народной культуры

 Фото предоставлено министерством культуры и национальной политики Кузбасса.

Впервые такой масштабный 
фестиваль объединил всех ра-
ботников культуры Кузбасса, ко-
торые съехались сюда не только 
из городов и районных центров, 
но и из разных сельских поселе-
ний, деревень, где есть клубы и 
ДК. Все они привезли свои на-
родные коллективы, экспонаты 
для выставок, приняли участие в 
ярмарках и других активностях, 
которых здесь было много – на 
любой вкус.

Программа фестиваля была 
обширной, как деловая, так и 
культурно-развлекательная. 

Форум работников клубных 
учреждений Кузбасса собрал 
со всей области руководителей 
управлений культуры, дирек-
торов клубов и ДК. Они обсуж-
дали вопросы поддержки тра-
диционной народной культуры 
России, работу клубов, их роль 
в популяризации националь-
ных традиций. В форуме приня-
ли участие делегаты из других 
субъектов страны.

Заместитель председателя 
правительства Кузбасса по во-
просам культуры, спорта и ту-
ризма Сергей Алексеев отме-
тил, выступая на форуме, что в 
Кузбассе культура является од-
ним из приоритетных направ-
лений региональной политики. 
Ей всегда уделялось особое вни-
мание. К примеру, в начале ХХ 
века дворцам культуры в нашем 
регионе уделялось особое вни-
мание, над их внешним обли-
ком работали лучшие архитек-
торы. Задачи, которые ставили 
тогда перед клубами, – повыше-
ние культурного уровня людей. 

«Сегодня клубная сеть реги-
она насчитывает 560 учрежде-
ний, 86 процентов из них на-
ходятся в сельской местности. 
Задачи ставятся другие, но не 
менее важные. Прежде всего 
это сохранение нематериаль-
ной культуры, объединение на-
циональностей, проживающих 
на территории Кузбасса, и фор-
мирование культурно-досуго-
вой деятельности различных 
групп населения. Наша задача – 
сохранить это наследие, чтобы 
спустя сто лет дома и дворцы 
культуры продолжали радовать 
посетителей», – отметила ми-
нистр культуры и националь-
ной политики Кузбасса Ольга 
Феофанова.

По распоряжению губерна-
тора Кузбасса Сергея Цивилева 
были отмечены лучшие работ-
ники клубной системы регио-
на. Заслуженный коллектив на-
родного творчества, народный 
самодеятельный коллектив 
фольклорный ансамбль «Русь» 
Прокопьевского округа полу-
чил благодарность от губерна-
тора Кузбасса и сертификат на 
500 тысяч рублей. Областные 
награды получили 64 челове-
ка – методисты и руководите-
ли домов культуры, взрослых и 
детских творческих коллекти-
вов. От министерства культу-

ры и национальной политики 
Кузбасса 23 человека отмечены 
грамотами и благодарственны-
ми письмами.

Почётный гость фестиваля – 
председатель Комитета Совета 
Федерации по науке, образова-
нию и культуре Лилия Гумеро-
ва отметила благодарственны-
ми письмами директора «Клуба 
танца» города Берёзовского за-
служенного работника куль-
туры РФ Ларису Терехову и 
коллектив Центра народного 
творчества Кузбасса. Пять кол-
лективов Кузбасса получили 
благодарственные письма от 
Государственного российско-
го дома народного творчества 
имени В. Д. Поленова.

На других посмотреть 
и себя показать

Многообразие народной куль-
туры нашей страны представили 
народные коллективы Кузбасса и 
других регионов. На фестивале 
прошли мастер-классы по работе 
с берестой, деревом, керамикой, 
по песенно-обрядовой культуре – 
от участников фольклорного ан-
самбля «Мерема» из Республики 
Мордовии. С песенными тради-
циями познакомил московский 
фольклорист Константин Не-
красов, мастер-класс по игре на 
духовом инструменте – курае – 
провела башкирская этно-рок-
группа «Аргымак». О народном 
костюме рассказал Евгений Ро-
манов из Москвы, который при-
вез уникальные экспонаты и 
представил выставку «Подлин-
ная одежда крестьянок дорево-
люционной России». Для руко-
водителей театральных студий 
театрально-образовательный 
интенсив провёл директор Теа-
тра кукол имени Аркадия Гай-
дара Иван Крылов, рассказали в 
министерстве культуры и наци-
ональной политики региона.

Главные же действа проис-
ходили на творческих фести-
вальных площадках, где гостей 
принимали выставки, ярмарки 
народных ремёсел Кузбасса. Ма-
стерицы показали творения на 
фестивале пэчворка «Лоскут-
ная мозаика» и ярмарке декора-

тивно-прикладного творчества 
«Город мастеров». Так и манили 
к себе национальные подворья, 
где были представлены блюда 
национальных кухонь. Самым 
ярким и колоритным событием 
стало массовое исполнение ка-
дрили. В ней приняло участие 
около тысячи человек.

Здесь же, на фестивале фоль-
клора и традиций, прошёл фе-
деральный этап силового экс-
трима «Сила традиций – сила 
Кузбасса» и региональный этап 
Всероссийского фестиваля 
«Земля спорта». Участники сда-
вали нормативы ГТО, пробова-
ли себя в силовом экстриме, уча-
ствовали в семейных эстафетах. 

Первый день на главной фе-
стивальной площадке высту-
пило более 50 солистов и твор-
ческих коллективов Кузбасса 
и гости. Затем состоялся этно-
рок-концерт с участием Ольги 
Кормухиной. 

Второй день фестиваля фоль-
клора и традиций был не менее 
насыщенным. Гости праздника 
побывали на Всесибирском фе-
стивале «Сказки Сибири», где 
познакомились с лучшими ав-
торскими сказками и театрали-
зованными представлениями по 
мотивам русских былин. Олит 
Тевлянаут из Якутского автом-
ного округа, финалистка шоу 
«Минута славы», дала мастер-
класс по горловому пению. Для 
руководителей и участников те-
атральных студий и коллекти-

вов прошёл образовательный 
интенсив «Театр кукол в про-
странстве традиций и иннова-
ций». Всё желающие могли при-
нять участие в мастер-классе по 
бурятскому народному танцу 
«Ёхор», а также по изготовлению 
народных инструментов и ска-
зочных сувениров и оберегов.

Гости и участники фестиваля 
познакомились с традиционны-
ми формами развлечения моло-
дёжи «Вечёрка».

Завершился Всекузбасский 
фестиваль фольклора и тради-
ций выступлением творческих 
коллективов Прокопьевского 
муниципального округа и фе-
стивалем кавер-групп «Кавер-
ФЭСТ». 

Приятными воспоминани-
ями об этих днях стали ты-
сячи фото, которые гости фе-
стиваля выложили в соцсетях. 
Некоторые пообещали прие-
хать в следующем году уже как 
полноправные участники. На-
пример, Любовь Шаймухамето-
ва написала у себя на страничке: 
«Мы увидели много интерес-
ных работ... Конечно, нашу ми-
ни-группу больше интересовало 
лоскутное шитьё. Оценили свои 
способности. На следующий год 
поедем со своими работами». И 
она такая не одна. Многих участ-
ников так вдохновили мастер-
ство и таланты народных умель-
цев, что захотелось попробовать 
что-то создать своими руками. 
А мастер-классы дали прекрас-

ную возможность хоть ненадол-
го стать настоящими мастерами.

Отметим, что по распоря-
жению губернатора Кузбас-
са Сергея Цивилева Всекузбас-
ский фестиваль фольклора и 
традиций станет ежегодным. 
И в следующем году праздник 
соберёт ещё больше гостей и 
участников.

Оксана Панарина.

В эти выходные в нашем регионе впервые прошёл Всекузбасский фестиваль фольклора  
и традиций. В посёлке Трудармейском Прокопьевского округа за два дня проведения фестиваля 
побывали почти 10 тысяч человек

// это интересно

В РЕГИОНЕ ПРОШЛИ  
МЕРОПРИЯТИЯ  
В РАМКАХ  
ВСЕКУЗБАССКОГО  
ФЕСТИВАЛЯ ФОЛЬКЛОРА  
И ТРАДИЦИЙ.

■ В Ленинск-Кузнецком го-
родском округе провели 
фольклорную программу 
«На волне народной» со 
старинными обрядами, 
играми и забавами, с рус-
ской традицией чаепития.

■ В музее истории крестьян-
ского быта села Красного 
работала выставка «На-
родная кукла: традиции и 
обряды». 

■ Дома культуры Новокуз-
нецкого муниципального 
округа подготовили мно-
го познавательных меро-
приятий для посетителей: 
фольклорные игровые 
программы «Печки-ла-
вочки», беседы «По стра-
ницам русского фолькло-
ра» и мастер-классы. 

■ В Гурьевске прошёл  
«Гурьевский Арбат», где 
мастера-ремесленники 
представили изделия из 
дерева, кожи, эпоксидной 
смолы, сумки, кошель-
ки, картины в различных 
техниках, игрушки, куклы, 
украшения. На фестива-
ле народного творчества 
«Гурьевский разгуляй» 
выступили народные 
творческие коллективы. 
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// спорт – норма жизни

Универсальный лёд  
под крышей

 // спринт-новости

// футбол

Абсурдный жребий брошен

 Ледовый дворец «Кузбасс» готовится к жарким баталиям 
хоккеистов и скоростным забегам конькобежцев. Фото автора.

РЕГБИ
Новокузнецкий «Метал-
лург» в следующем сезо-
не сыграет в чемпионате 
и Кубке России.

В стартовом туре нацио-
нального первенства коллектив 
главного тренера Вячеслава 
Шалунова примет 31 июля 
«ВВА-Подмосковье» (Монино). 
Игра на центральном стадионе 
«Металлург» начнётся в 19:00. 
Вход свободный.

В понедельник, 7 августа, 
«сталевары» проведут домашний 
матч с «Красным Яром» (Красно-
ярск), а через неделю сойдутся 
с этим же клубом в гостях в 
четвертьфинале Кубка России. 
Победитель матча встретится в 
полуфинале 3 сентября с «Локо-
мотивом» (Пенза) или «ВВА-
Подмосковье». В последние 
годы новокузнечане не участво-
вали во втором по значимости 
отечественном турнире.

В первом круге чемпионата 
страны «Металлург» сыграет в 
нынешнем году восемь матчей. 
Подробнее о новом сезоне нашей 
команды – в следующий четверг.

 

ВОЛЕЙБОЛ
Сегодня начался предсе-
зонный сбор кемеровского 
«Кузбасса», выступающе-
го в суперлиге чемпионата 
России.

Накануне сбора «Кузбасс» 
объявил об уходе капитана 
Михаила Щербакова, игравше-
го за команду с 2008 года (за 
исключением одного сезона). 
С именем 38-летнего вете-
рана (амплуа – центральный 
блокирующий) связаны самые 
яркие страницы в истории клуба. 
Щербаков – чемпион России – 
2019, обладатель Суперкубка 
России – 2019, бронзовый при-
зёр чемпионата страны – 2020, 
полуфиналист Кубка Европей-
ской конфедерации волейбола 

– 2018 и Лиги чемпионов – 2020.
В межсезонье «Кузбасс» по-

кинули десять игроков. В свою 
очередь клуб «подписал» во-
семь новобранцев. Продолжат 
карьеру в составе кемеровчан 
два иностранца: диагональный 
нападающий Душан Петкович 
(Сербия) и болгарский доигров-
щик Аспарух Аспарухов.

 

МИНИ-ФУТБОЛ
Новокузнецкий клуб 
«Сиб-Транзит» готовит-
ся к дебютному сезону 
в суперлиге чемпионата 
страны.

Главным тренером команды 
назначен 51-летний Евгений 
Давлетшин, работавший в 
титулованной «Синаре» (Екате-
ринбург).  

В минувшем сезоне «Сиб-
Транзит» под руководством Иго-
ря Путилова занял третье место 
в высшей лиге всероссийских 
соревнований (конференция 
«Восток»), а в плей-офф выбыл 
из борьбы в четвертьфинале, 
уступив липецкому ЛКС, – 4:4 
(6:7 – пенальти), 2:4. Оба матча 
состоялись в Липецке: домаш-
няя арена «Сиб-Транзита» не 
сертифицирована, команда 
выступала в роли номинального 
хозяина на арендованных пло-
щадках, в том числе в Кемерове 
и Новосибирске.

Пополнит суперлигу и ЛКС. 
Всего же в элитном дивизионе 
отечественного мини-футбола 
сыграют 12 клубов. Победитель 
и призёры чемпионата страны – 
2023 – «КПРФ» (Москва), «Но-
рильский никель» и «Синара».

Андрей Тарков.

Кемеровский ледовый дворец «Кузбасс»  
в разгар лета, 30-градусную жару,  
готовится к зимнему сезону. Готовится  
принять на арене хоккеистов, конькобеж-
цев, фигуристов и любителей кёрлинга, 
самого молодого вида спорта в регионе.

Личный опыт: четверть века
На минувшей неделе в спорткомплексе начали заливку льда 

на площади 12 тысяч квадратных метров. Руководит процессом 
начальник отдела специализированных инженерных систем 
Регионального центра спортивных сооружений (РГСС) Станис-
лав Иванов, ледовар с солидным, 25-летним стажем.

Трудился на кемеровском стадионе «Химик», когда там ещё не 
было искусственного льда (смонтировали систему искусственно-
го охлаждения поля в 2003 году), на крытой арене «Химика», по-
строенной к чемпионату мира – 2007 по хоккею с мячом.

Этот турнир по праву признали лучшим в истории вида спор-
та. Болельщики до сих пор вспоминают неповторимую атмо-
сферу народного праздника, праздника русского хоккея. До-
стойно работали на чемпионате мира ледовары: у команд не 
было к ним претензий.

Корректировки по погоде и видам спорта
– Конечно, жаркая погода вносит коррективы в нашу рабо-

ту: увеличиваются интервалы между заливками, – рассказыва-
ет Станислав Анатольевич. – На первом этапе распыляем воду 
температурой 18–20 градусов не из шлангов, а форсунками, что-
бы она прицепилась к краске. Постепенно-постепенно налили 
слоями на полсантиметра и перешли на ручную заливку более 
толстым слоём.

Когда накопили слоев на три с половиной сантиметра, выго-
няем на арену ледозаливочные машины, используем установку 
обратного осмоса для удаления из воды кислорода, чтобы лёд 
стал более эластичным и менее колким.

Подогреваем воду до 60 градусов, наращиваем лёд до пяти с 
половиной сантиметров. Это рабочий лёд, который выдержит 
пируэты фигуристов, прыжки хоккеистов, когда принимают 
мяч на грудь. В ближайшую пятницу машины выйдут на аре-
ну, продолжим заливку в выходные, чтобы на следующей неделе 
хоккейный «Кузбасс» начал тренировки на льду.

– Какого качества исходная вода?
– Неплохая вода, почти как в Иркутске (ледовый дворец «Бай-

кал» – близнец ЛД «Кузбасс». – Прим. авт.). Для очистки воды 
используем кварцевый песок, активированный уголь, смолу, 
сорбенты, подмешиваем соль.

– Чем отличаются условия при проведении соревнова-
ний хоккеистов и конькобежцев?

– Да, есть нюансы. Температура льда одинаковая – минус 5– 
6 градусов. Но есть существенная разница по влажности и тем-
пературе воздуха на арене. Для хоккея с мячом нужно плюс 6– 
7 градусов, для конькобежного спорта – 14 градусов. Влажность – 

58 и 35–46 процентов соответственно. Проще говоря, микро-
климат для конькобежцев должен быть более сухим и тёплым. 
Требовательные товарищи! Своя специфика и в шорт-треке, 
что показали соревнования в программе Международных игр 
«Дети Азии – 2023».

Чемпионат страны по скоростному бегу на коньках на отдель-
ных дистанциях в декабре прошлого года – первый опыт сорев-
нований высокого уровня в этом виде спорта в нашем дворце. 
Кропотливый наш труд, помощь специалиста из Коломны, где 
специализированный каток, увенчались успехом: спортсмены 
показали хорошие результаты.

– Первый блин не получился комом?
– Доволен нашей работой на этом чемпионате страны. Правда, 

сделать хорошо один раз – это одно, совсем другое – постоянно го-
товить качественный лёд для того или иного вида спорта. Это выс-
ший пилотаж! Стараемся создать комфортные условия для хокке-
истов и конькобежцев и поддерживать высокий уровень работы.  

 

В сентябре – финал Кубка России
Станислав Иванов работал на финальном этапе Кубка России – 

2001 в Кемерове. Решающий матч турнира состоялся 10 марта в 
неблагоприятную погоду, мягко говоря: плюсовая температура, 
дождь со снегом.

Ледовары трудились не покладая рук, проявили чудеса сме-
калки и по завершении финального матча вместе с болельщика-
ми аплодировали «Кузбассу», впервые завоевавшему престиж-
ный трофей. В дальнейшем кемеровчане побеждали в турнире 
в 2003, 2007 годах.

В новом сезоне заключительный этап Кубка страны прой-
дёт в ЛД «Кузбасс» 20–24 сентября. К счастью, под крышей не 
бывает столь экстремальных условий, как на свежем воздухе.  
Команда Станислава Иванова сделает всё возможное, чтобы 
хоккеисты сыграли на отличном льду.

Вадим Антонов.

В Междуреченске  
14–16 июля состоялся груп-
повой этап Кубка Сибири 
с участием местного клуба 
«Распадская», «Новокуз-
нецка» и барнаульского 
«Темпа», который и выиграл 
турнир, но не на футбольном 
поле, а в комнате, где бро-
сали жребий.

В стартовой игре мини-турнира «Рас-
падская», где главным тренером работаем 
Алексей Зарубин, одолела новокузнечан 
с минимальным преимуществом – 1:0.  

Победный мяч на 12-й минуте забил Вла-
дислав Левин. «Сухой» матч провёл гол-
кипер Роман Смирнов.

В пятницу, 15 июля, коллектив Станис-
лава Рылова с таким же счётом уступил 
«Темпу». На последней минуте матча пе-
нальти реализовал барнаулец Никита Во-
рона. В заключительный день соревнова-
ний хозяева разошлись миром с алтайской 
дружиной – 1:1. Гости сделали голевой по-
чин на 20-й минуте: отличился Никита 
Шибаев. Под занавес первого тайма Алек-
сандр Усов восстановил равновесие.

Таким образом, «Распадская» и «Темп» 
набрали по четыре очка с одинаковой 
разницей мячей (2–1). Хозяина путёв-
ки в финал Кубка Сибири по регламенту 
соревнований при равных показателях 

определил жребий. Не дополнительное 
время, не серия пенальти, что было бы 
логичнее, а главное – по спортивному 
принципу.

Междуреченский клуб, прошлогод-
ний обладатель трофея, из-за абсурд-
ного жребия выбыл из турнира. «Темп» 
сыграет в финале Кубка Сибири с побе-
дителем пары «Бурятия» (Улан-Удэ) – 
«Иркутск-М». В первой встрече «Буря-
тия» одержала крупную домашнюю по-
беду – 5:1.

В пятницу, 22 июля, состоятся стар-
товые матчи второго круга чемпионата 
Сибирского и Дальневосточного феде-
ральных округов. Кузбасские команды 
сыграют в Новокузнецке.

Вадим Антонов.
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Чёрное золото Кузбасса –  
согревает и украшает

Ольга – победитель Всерос-
сийского конкурса «Туристи-
ческий сувенир – 2021» в номи-
нации «Линейка туристических 
сувениров». Её сувениры отме-
чены и на областном уровне. Ке-
меровчанка проводит встречи и 
мастер-классы, а ещё участвует в 
разработке и популяризации ту-
ристических маршрутов на тер-
ритории Крапивинского округа.

Немного биографии
Родилась в Кемерове почти 45 

лет назад. И, как говорится, ниче-
го не предвещало. В детстве осо-
бо не рукодельничала, в кружки 
не ходила. Мама говорит, что в то 
время ребёнок из интеллигент-
ной семьи должен был учиться в 
музыкальной школе. Вот исправ-
но и ходили с сестрой. Обе окон-
чили школу с серебряной меда-
лью (на радость родителям), а 
вот дальше сестра благополучно 
поступила на эконом и без сюр-
призов сделала успешную карье-
ру. А я на РГФ в КемГУ не посту-
пила и быстренько перетащила 
документы в институт культуры, 
куда медалистов в тот год зачис-
ляли без экзаменов. Бывший би-
блиотечный факультет научил 
учиться, формулировать запрос 
и находить информацию, а по-
том анализировать и хранить её 
системно, что в жизни очень ока-
залось полезным. По специально-
сти отработала около года, и меня 
позвали работать дизайнером 
просто потому, что настольной 
книгой тогда была книга по фо-
тошопу. Но профессией, конечно, 
овладевала в процессе. Разработ-
кой логотипов любила занимать-
ся больше всего, занимаюсь до 
сих пор. Сейчас на моей визитке 
написано: «Дизайнер, фотограф, 
ремесленник». Вот по такой хро-
нологии и двигалась. Фотогра-
фию люблю. Когда долго нет съё-
мок, у меня – ломка, и рождается 
какой-нибудь новый фотопроект.

Увлекающаяся натура
«Драмкружок, кружок по фото, 

а ещё мне петь охота» – это про 
меня. Иногда прям запрещаю 
себе чем-то заниматься. Напри-
мер, керамикой. Поэтому любу-
юсь, периодически скупаю про-
дукцию знакомых керамистов.

Из ремёсел в моём арсенале – 
вышивка, плетёные и тканые по-
яса, моя любимая белоземель-
ная набойка. Не хватает только 
времени в сутках. (Ольга – ак-
тивный участник клуба истори-
ческой реконструкции «Тайдон» 
пгт Зеленогорского, Крапивин-
ский МО. – Прим. авт.).

А авторские мои украшения на-
чались с внутреннего хомяка, ко-
торый негодовал: сколько уходит 
в топку. К тому времени уже были 
первые цветочно-эпоксидные экс-
перименты, результат которых 
меня не устраивал. И тут всеви-
дящий интернет-сервис подсунул 
мне картинку украшений ярких и 
блестящих. Оказалось, деревян-
ная основа, акрил и смола. Все де-
ревянные обрезки стали превра-
щаться во множество кружков, 
квадратиков и вовсе трудно опре-
делимых форм. Яркие и недорогие, 
они сразу стали раскупаться, а на 
конкурсе турсувениров в Саран-
ске даже внесли некий хаос в ра-
боту женской половины экспертов. 
Думаю, этот эффект отчасти помог 
нам привезти первое место с этого 
конкурса.

Так вот, после этого конкур-
са специалисты Агентства по ту-
ризму Кузбасса сказали: «Ты же 
делаешь украшения? Придумай 
чего-нибудь с углём». И уже в 
марте 2022-го я принесла первые 
пробные изделия. Некоторые из 

них до сих пор носят их смелые 
обладательницы, хотя со време-
нем я, конечно, усовершенство-
вала технологию и ассортимент.

О регионе расскажет 
сувенир

Занимаюсь разработкой и из-
готовлением именно туристиче-
ских сувениров. Их отличает при-
вязка к местности, из которой 
турист увозит сувенир. Поэтому 
даже первые деревянные украше-
ния я помещала на подложку с фо-
тографиями кузбасской природы, 
её даров. Поэтому и украшения с 
углём – это всё-таки больше суве-
нир. Хотя у меня есть и вечерние 
модели, и на повседневку, и сама 
их с удовольствием ношу (особен-
но на официальные мероприятия).

В прошлом году на конкур-
се украшения получили спец-
диплом «за креативный подход 
к продвижению территории». В 
этом году я учла все замечания 
экспертов, сделала ребрендинг, 
поменяла упаковку. И на регио-
нальном конкурсе стала победи-
телем в своей номинации. Зимой 
поедем снова покорять Россию.

Про уголь
У меня папа – шахтёр и дед 

был. И День шахтёра у нас всегда 
был семейным праздником. Это 

мама, выглядывающая в окош-
ко, а там, на повороте проспекта 
Шахтёров, звенят трамваи, один 
из которых везёт папу с шахты 
«Северная». А ещё это в далёком 
детстве поход в «город», а там, на 
главном проспекте, – огромная 
фотография деда, заслуженного 
шахтёра РФ, и вся грудь в меда-
лях у него. У меня даже хранит-
ся уголёк. Ма-а-аленький... Папа 
его отдал после смены. Его дер-
жат во рту, чтобы меньше хоте-
лось пить.

А папа ещё и очень мастеро-
витый. Знаю с его слов, что он 
не раз подступался к этому ма-
териалу, но уголь очень хрупкий 
и непредсказуемый. Единствен-
ный пример, который был перед 
глазами, – это работы Алексан-
дра Суворова. На его выставку 
в музей-заповедник «Красная 
Горка» мы ходили с папой вме-
сте когда-то. И для нас обоих это 
осталось тогда на уровне необъ-
яснимого чуда.

Когда самой пришлось на-
чать работать с углём, естествен-
но, решила начать работу с уже 
знакомой эпоксидной смолы. А 
вот дальше пошли эксперимен-
ты: было перепробовано мно-
жество составов, пока результат 
не стал таким, как надо. То же и 
с углём. Первые кусочки нагре-
бались просто из угольной кучи. 
А теперь я придирчиво ворочаю 
куски угля, а потом – кувалда-
ступка с пестиком и тщательный 
отбор. Затем самые рельефные 
кусочки укладываются в вы-
бранный сеттинг. Я обычно срав-
ниваю этот процесс с алмазной 
мозаикой, вот только там все ку-
сочки одинаковы по форме, а у 
меня двух одинаковых не най-
дёшь. А в то же время две серёжки 
должны составить гармоничную 
пару. Вот и перебираю, пристра-
иваю. Потом – очень тонкий слой 
ювелирной смолы и терпение. 
Дрогнет рука при заливке – брак. 
Фурнитуру постоянно ищу, про-
бую, снова ищу. Недавно поняла, 
что от ювелирки не отвертеть-
ся, и начала работать с серебря-

ной. В мечтах – научиться самой 
работать с металлом. Для меня 
это вариант альтернативы мас-
штабированию: уйти в другой 
ценовой сегмент и сделать укра-
шения с углём по настоящему ав-
торскими.

Мастерских в моём случае 
должно быть две. Одна – для 
грязного, пыльного подгото-
вительного процесса. Другая – 
для ювелирной работы, с хоро-
шим освещением и вентиляцией. 
Спасибо моим одноклубникам 
из «Тайдона», оборудовали мне 
на базе место для работы. Ну, 
кстати, недалеко от ткацкого 
станка, чтобы не бегать от ос-
новного дела. Всё-таки клуб – 
это наше детище, мы понимаем 
нужность его деятельности для 
посёлка и округа.

Обратная связь
Первыми критиками моими, 

конечно, является семья: мама, 
сестра, дочь. Три поколения це-
левой аудитории. Их критика 
и одобрение очень показатель-
ны. Ну а коммерческий успех 
пришёл для меня, наверное, не-
жданно, не думала, что будет 
такой спрос. На каждом меро-
приятии, где я выставляю укра-
шения с углём, обязательно на-
чинают кучковаться девчонки. 
Да и мужики подходят, хмыка-
ют, достают телефоны и начи-
нают снимать. Сама ношу свои 
украшения на все официальные 
мероприятия. Есть любимые 
модели. Правда, периодически 
приходится их обновлять, пото-
му что старые часто выпрашива-
ют на мероприятиях, где прода-
жа не предусмотрена. Снимаю 
и отдаю. Так приятно потом 
видеть на фото или в репорта-
жах свои изделия на кузбасских  
(и не только) красавицах. Часто 
обращаются ко мне делегации, 
которые выезжают за пределы 
Кузбасса. Краеведческий музей 
даже приводил гостей ко мне в 
мастерскую, а теперь мы заклю-
чили договор, и скоро там можно 
будет купить «Золото Кузбасса». 
В Новокузнецке бренд представ-
лен в магазине «Круг друзей».

На одной из последних вы-
ставок в Москве к стенду 
visitkuzbass подошли иностран-
цы. Сказали, что они из китай-
ской провинции, где добывают 
уголь, но до такого даже они не 
додумались. Накупили укра-
шений. Вот думаю теперь: «Од-
нажды открою сервис доставки, 
а там украшения с углём». Но, я 
уже говорила, всё продумано: 
буду работать с авторской фур-
нитурой, и им опять придётся 
меня догонять.

Кстати, и попытки копирова-
ния на местном уровне уже были, 
но с наскоку такое качество не 
выдашь. А я со своим перфекци-
онизмом стараюсь каждое укра-
шение доводить до очень высо-
кого уровня.

С интересом слушала  
Анна Тимощук.

Кемеровчанка Ольга Телепнева – натура  
увлечённая и утончённая. Фотограф, дизайнер, 
участник клуба исторической реконструкции 
(занимается вышивкой, набойкой и ткачес-
твом). А ещё она создатель авторских укра-
шений, в том числе и из угля. Кстати, идею ей 
подсказали в Агентстве по туризму Кузбасса. 
Так появилась коллекция: серьги, броши, куло-
ны. Среди сувениров – и магниты в виде меш-
ков с углём с различными надписями. Интерес 
к её эксклюзивным авторским работам  
проявляют уже за пределами нашего региона  
и даже страны.

 Фото автора.
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КРЕДИТ НА ВСЁ, 
ГОДОВЫХ *

Без обеспечения, гражданство РФ, возраст от 23 
до 65 лет включительно на момент возврата 
кредита (до 75 лет для пенсионеров). Валюта - 
рубли РФ, срок до 5 лет включительно. Сумма - от 
30 тыс. руб. до 3 млн руб. включительно (для 
участников зарплатного проекта, «надежных» 
клиентов АО «Россельхозбанк» - до 5 млн руб. 
включительно). Процентные ставки при условии 
страхования составляют от 3,9% до 14,9% годовых 
в зависимости от канала оформления заявки на 
кредит, суммы кредита, категории и кредитной 
истории клиента.
*Ставка  3 ,9% годовых  применяется  при 
предоставлении продукта «Кредит потребите-
льский» на сумму более 3 млн руб. участникам 
зарплатного проекта АО «РоссельхозБанк» с 
хорошей кредитной историей, дистанционно 
оформившим заявку на кредит (на сайте 
АО «РоссельхозБанк» www.rshb.ru ,  через 
интернет-банк или мобильный банк клиента), в 
случае выбора клиентом условий кредитования со 
страхованием жизни, здоровья, временной 
нетрудоспособности (либо потери работы) и 
добровольного медицинского страхования 
(«Телемедицина»). При отказе от договора 
страхования по указанному набору рисков 
применяется надбавка 5,9% годовых.
Реклама. Не является офертой. Информация 
действительна на 01.07.2023.

Подробности по телефону 8 800 100-0-100,
на сайте www.rshb.ru и в офисах
АО «Россельхозбанк». Генеральная 
лицензия Банка России № 3349 
(бессрочная) от 12.08.2015

8 800 100  0 100(МТС, Теле2,
Билайн, Мегафон )
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